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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Одновременно 24 семьи работников Гурджаанского райпо

требсоюза справили новоселье в доме, построенном Цекавиіири.
С учетом жилищных условий работнике* системы раьре- 

ботана специальная программа обаспочаниа квартирами асах 
очередников на получение жилья до 2000 года

Научно-производственным объединением *Груэбервгозащи- 
та» разработана генеральная схема, предусматривающая про 
должение работ по защите берега Чернове моря в пределах
республики

В их основу положен принцип предупреждения причин 
возникновения мореной эрозии, е ио борьбы < ее послед
ствиями.

Вывести чиатурское управление «Груэшахттрудстрой» из 
отстающих в передовые помогли уроки профессионального 
мастерства, проведенные лучшими производственниками.

Эта работа — часть комплексной программы внедрения 
передового опыте, разработанной по инициативе совете, тру
дового коллектива
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Н А Л О Г И :  
ПУТЕВКИ В Ж ИЗНЬ 
ИЛИ КАМЕНЬ НА ШЕЮ?

•сото насколько дней остается до того 
момента, когда Президиум Верховного Со
вета Грузии должен вынести принципиаль
нее решение: принять, отклонить или дора
ботать предложенный проект Указа о нало
гообложении кооперативов. Как реагирует 
общество на предложенный проекті Неод
нозначно. В распоряжении редакции нахо
дятся протоколы собраний, прошедших в 
трудовых коллективах. В них в основном 
одобрение'предложенному проекту. А если 
и есть пожелания, то только в сторону уже
сточения налоговой политики. И а то же 
время а редакцию идут письма, приходят 
людн. Кооператоры сегодня стремятся до
казать некомпетентность проекта, необосно
ванность предложенных ставок, а то и про
тивозаконность Указа, «а еден не в силу ко
торого намочено на 1 июля. Безусловно, они 
отстаивают свои личные интересы, которые 

несколько лот назад мы, не задумыва
ясь, назвали бы «корыстными» и «част
ными». Но вот приведу пример, который 
позволит задуматься: всегда пн частный ин
терес противоречит общественному, а же
ланна иметь много денег раанозначно по
пытка хищения социалистической собствен
ности и скаалыжничестау!

Н А Ш А  П О З И Ц И Я :
ТОЛЬКО ПОЛНОМОЧНАЯ 
ДЕПУТАТСКАЯ КОМИССИЯ 

МОЖЕТ РАЗРЕШИТЬ 
КОНФЛИКТНУЮ СИТУАЦИЮ 

ВОКРУГ ПРОЕКТА 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 

КООПЕРАТОРОВ

В редакцию обратились члены коопера
тива «Юность». Сказать, что они обеспокое
ны предлагаемыми ставками налогообложе
ния, — значит не сказать ничего. Вопрос 
ставится ребром — в случае введения на- 
лога а предусмотренном размера коопера
тив немедленно закрывается. Что же за бе
да для общества, если закроется этот ко
оператив! Оказывается, и правда — беда. 
Кооператив «Юность» при завода «Тбиллри- 
борэ занят только проблемами экономии 
электроэнергии и топлива в жилом и про
изводственном секторах, успешно работает 
■ этом направлении. В честности, коопера
тив изготовляет и монтирует а подъездах 
жилых домов устройства автоматического 
регулирования освещения. Этм устройства 
позволяют окономить до 90 процентов 
электроэнергии. Напомним, что аналогичные 
устройства внедрены практически во асах 
развитых странах мира, что центральная пе
чать и телевидение регулярно пытаются про
пагандировать такие устройства, пытаются 
обратить на них внимание министерств и ве
домств. Однако зти призывы к  тем, к т о  имв* 
вт мощную базу, но лниюн непосредственно
го интереса, пока ие возымели действия, А 
кооператив проблему решил. Надо пн уточ
нять, ненов значение для респуб^ю< имеют 
сегодня ресурсосберегающие технологии! 
Поело остановки Армянской АЭС положе
нно е электроэнергией напряженное. Силь
ная суверенная экономика не может стать 
действительностью без максимальной ре
сурсной суверенности, ін е  всякого сомне
ния, такой кооператив, как «Юность», дол
жен пользоваться поддержкой государства. 
Однако проект Указа на гозорнт о льготах 
для таких кооперативов, на включает ресур
сосбережение а перечень видов деятельно- 
сти, поощряемых льготами •  налогообло
жении.

Другой пример —  кооператив «Шеаврде- 
ни», о котором наша газета ужа рассказы
вала читателям. Кооператив нацелен на вос
становление редких птиц Грузии, кавказских 
эндемиков, то ость уникальных вндое. По 
Указу, он попадает •  разряд «другие» и бу
дет облагаться налогом а размера 20 про
центов. Насколько это отвечает той полити
ка восстановление среды обитания челове
ка, которая ужа неоднократно провозгла
шалась!

Стало быть, бывают и такие случаи, 
когда личная выгода прямо соепадаот с вы
годой асаго общества. Двумя красками —

черной и белой—не обойтись при решении 
главного вопроса: быть кооперации или не 
быть!

• Видимо, при подготовке проекта необходи
мо было больше внимания уделить его увяз-1 
ие с основными направлениями хозяйствен
ной реформы. Это во многом могло пре
дотвратить тот конфликт, который разгора
ется все ярче.

Учредительный съезд кооператоров не 
поддержал предложенный проект. Съездом 
была сформирована своя комиссия для под
готовки предложений по налогам: ставкам, 
условиям льгот. Кооператоры на съезде 
практически отвергли путь зволюцнонного 
совершенствования налогового законодатель
ства, отказались вносить поправки в пред
ложенный текст проекте, мотивируя эту по
зицию дго общей слабостью. Да, слабости в 
нем есть, безусловно. Но сам текст мог бы 
послужить основой для выработки решения, 
приемлемого для всех. В то же время сам 
Союз кооператоров в той форме, в кото
рой он начал функционировать, устраивает 
далеко не все кооперативы и не может пре
тендовать на выражение мнения асах, кто 
занят а кооперативном секторе хозяйства. 
Так, в Тбилиси, в парка Вана, недавно со
стоялось собранно кооператоров, которые 
решили добиваться создания альтернатив
ной ассоциации кооперативов. Налоги 
опять-таки послужили камнем преткнове
ния. Вопрос к инициаторам ассоциации — 
сможет пн она защитить кооперативные ин
тересы от интересов государственных, — 
не имеет ответа. И жизнеспособность уже 
сведенного Союза зависит прежде всего от 
того, насколько его руководство сможет по
влиять на принятие окончательного реше
ния. Ситуация усугубляется тем обстоятель
ством, что новые налоги, согласно Указу 
Президиума Верховного Совета СССР, так 
или иначе должны быть аведеиы в огово
ренный срок. И еще: проект, предложен
ный на обсуждение, может быть, н грешит 
в части порядка предоставления льгот и при
менения ставок, но а части размеров самих 
ставок дВлоко на самый драконовский из 
тех, которые собираются вводить союзные 
республики. Для сравнения в Украинской 
ССР проектом предусмотрено 80-процентное 
налогообложение для кооперативов, произ
водящих товары народного потребления. 
Таким обрезом, говорить о том, что в рес
публике вводятся налоги исключительной 
величины, нет оснований. В такой, крайне 
противоречивой ситуации, необходимо при
менять совершенно новью методы для вы
работки решений.

Во-первых, ни а коем случае нельзя огуль
но отрицать работу, которая проделана по 
выработке первоначального варианта проек
та Указа.

Во-вторых, этот проект необходимо взять 
за основу и участь аса та предложения, ко
торые в ходе обсуждения были высказаны. 
Недопустимо, чтобы из-за ошибки при при
нятии окончательного решения мы потеря
ли такие кооперативы, как «Юность» и «Ша- 
варданн».

В-третьих, н это основное, нужно ужа 
сейчас, на дожидаясь формирования ново
го парламента республики, применять сме
лое та формы, которые наработаны прак
тикой Съезда народных депутатов СССР. При 
всем желании и компетентности никакая ве
домственная или межведомственная комис
сия на может быть столь же результатив
на, как комиссия депутатская. Республике 
необходима пусть набольшая, но депутат
ская, полновластная н постоянная комиссия 

н о  налогообложению и развитию коопаря^ 
тканого движения. Безусловно, работе та
кой комиссии должна вестись гласно, от
крыто, а налоговое законодательство со
вершенствоваться гибко и постоянно. Это, 
кроме доводов здравого смысла, поддер
живается и опытом стран с развитой пар
ламентской структурой. Практически невоз
можно создать налоговую систему, отвечаю
щую интересам н государства, и произво
дителей, за та три месяца, которые были 
отпущены на это центральной властью. Если 
такая постоянная комиссия с правом зако
нодательной инициативы, то есть именно де
путатская комиссия, не будет создана, то 
ошибки неизбежны при самом благожела
тельном отношоннн к кооператорам. Ужа 
.сегодня пора полностью отказаться от от
раслевого принципа формирования всех ко- 

* миссий, по результатам работы которых 
принимаются законодательные решения.

В ряде курортных городов Абхазии строятся 
объездные дороги. Их ввод а эксплуатацию будет 
способствовать на только разгрузке интенсивного 
движения на трассе, но* и экологической чистоте 
курортных зон.

На двенадцать километров протянется шоссейная

дорога в обход районного центра Очамчири. Ра
боты здесь ведутся весь световой день: уже бла
гоустроено более семи километров трассы, стро
ятся мосты через роки Моква, Гализга и Адзигаа, 
закончено возведение железнодорожного моста.

Н е  с н и м к а х :  мощная технике не одном нэ
участков проходки новой дороги недалеко от со
ления Беслахуба; мастер Валерий Бенидзе. Его  уча
сток одни нэ передовых на стройке.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

На первой сессии 
В е р х о в н о г о  

С о в е т а  С С С Р

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Совет Министров Грузин
кой ССР обсудил вопрос 
троятельства ХудониГЭС. 
ешено незамедлите л ь и о  

1Р*кра т и т ь строительство

этого объекта и разработать 
соответствующие мероприя
тия по полной ликвидации 
отрицательных последствий, 
вызванных строительством

Совет Министров респуб
лики поручил соответствую
щим организациям выпол
нить ликвидационные рабо
ты текущ его года по разра
ботанному графику и до кон
ца года обеспечить составле
ние «необходимого проекта 
по полной ликвидации объ 
екта.

(ГРУЗИНФОРМ 1.

26 июня в Москве, в за
ле заседаний Верховного
Совета СССР, продолжила
работу первая сессия Вер
ховного Совета СССР.

Состолись раздельные за
седания палат.

Заседание Совета Нацио
нальностей открыл Председа
тель палаты Р . Н. Нншанов.

На рассмотрение депута
тов вносится предложение 
об избрании заместителем 
Председателя Совета Нацио
нальностей депутата Олейни
ка Б. И., поэта, секретаря 
правления Союза писателей 
Украинской ССР.

Рекомендуемый ответил 
на вопросы.
- Голосованием депутаты 

избирают Б. И. Олейника за
местителем Председа т е л я  
Совета Национальн о с т е й  
Верховного Совета СССР.

Затем утверждается по
вестка дня. В нее включено 
рассмотрение целого ряда 
законопроектов, которые вы
текают из требований Кон
ституции СССР и поручений 
Съезда народных депутатов 
СССР.

На обсуждение выносятся 
также вопросы текущего за
конодательства, ратифика
ции международных догово
ров и другие.

На вопросы депутатов от
ветил первый заместитель 
Председателя Верховного Со
вета СССР А . И. Лукьянов.

Принимается порядок ра
боты сессии. Решено рас
сматривать вопросы в том 
порядке, в котором они 
включены в повестку дня 
сессии. • Законопроекты будут 
обсуждаться, как правило, в 
двух чтениях. После перво
го чтения предусматривает
ся доработка проектов в со
ответствующих комитетах 
Верховного Совета СССР- и 
постоянных комиссиях палат, 
опубликование их в печати. 
Доклады по вопр о с а м ,  
включенным в повестку дня. 
будут заслушаны на совме
стных заседаниях палат, об
суждение вопросов по реше- 

‘ нию палат будет проводить
ся как на раздельных, так 
и на совместных заседани
ях Совета Национальностей 
и Совета Союза.

Установлено, что ежене
дельно один день —  пятни
ца —  будет полностью пре
доставлен для работы коми
тетов и комиссий.

Депутаты приступают к 
рассмотрению вопроса об 
утверждении составов ко
миссий Совета Национально
стей и комитетов Верховного 
Совета СССР.

Председательству ю щ и й 
разъясняет, что на прошлом 
заседании были образованы 
постоянные комиссии Совета 
Национальностей, избраны 
их председатели. Предложе
ния по составу комиссий у 
депутатов имелись. Было ус
ловлено. что их состав бу
дет доработан Председате
лем палаты с  участием пред
седателей комиссий, согласо
ван с  самими депутатами и 
затем представлен на утвер
ждение.

Утверждаются составы ко
миссий: по национальной по
литике и межнациональным 
отношениям; по вопросам со
циального и экономического 
развития союзных и автоном-

НЕТ ДОЛГОЖДАННОЙ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ
Двенадцать лет назад в Мцхотском виноградарском пи

томниковом совхозе в год выращивалось до четыре* миллио
нов саженцев. Ныне эта цифра„ сократилась до миллиона. 
Именно текое количество саженцев мцхетцы должны про
извести по плану а этом году.

ных республик, автономных 
областей и округов; по това
рам народного потребления, 
торговле, коммунально-быто
вым и другим услугам на
селению; по вопросам разви
тия культуры, языка, нацио
нальных и интернациональ
ных традиций, охраны исто
рического наследия.

Палата переходит к ут
верждению состава комите
тов Верхов н о  г о Совета 
СССР.

На последнем совместном 
заседании Совета Союза и 
Совета Нацицнальн о с т е й ,  
разъясняет председательст
вующий. условились, что 
председатели палат совмест
но с председателями коми 
тетов и с учетом мнения са
мих депутатов дорабо т а ю т  
предложения по составу ко
митетов. Верховного Совета 
СССР и представят их на 
рассмотрение каждой пала
ты. Эти предложения у де
путатов имеются.

Утверждается состав Ко
митета Верховного Совета 
СССР по международным 
делам.

При рассмотрении состава 
Комитета по вопросам обо
роны и государственной без
опасности было внесено 
предложение включить в ко
митет представителей всех 
союзных республик. В обо
снование этого отмечалось, 
что отсутствие депутатов от 
какой-либо союзной респуб
лики может быть расценено 
как проявление недоверия к 
ней.

В связи с  этим председа
тельствующий Р. Н. Ниша- 
нов отметил, что некоторые 
предложения звучат так, 
будто кто-то что-то кому-то 
навязывает, а кто-то что-то 
отстаивает. Следует отойти 
от такой позиции. Предсе
дательствующий призвал 
всех к конструктивному, 
спокойному обсуждению.

С учетом предложений 
выступивших состав Комите 
та Верховного Совета СССР 
по вопросам обороны и го
сударственной^ безопасности 
утверждается. Решено выне
сти на совместное заседание 
палат вопрос о введении в 
состав комитета представи
телей Казахской ССР и Ли
товской ССР.

Утверждается состав Ко
митета по вопросам законо
дательства, законцоети и 
правопорядка.

Также утверждаются до- 
ставы комитетов по вопро
сам работы Советов народ
ных депутатов, развития уп
равления и самоуправления; 
по вопросам экономической 
реформы; по аграрным во
просам и продовольствию; 
по вопросам строительства и 
архитектуры; цо науке, на
родному образованию, куль
туре и воспитанию; по охра
не здоровья народа; по де
лам женщин, охраны семьи, 
материндтва и детства; по 
делам ветеранов и инвали
дов; по делам молодёжи; по 
вопросам экологии и рацио
нального использования при
родных ресурсов; по вопро
сам гласности, прав и об
ращений граждан.

На этом заседание Совета 
Национальностей заверши
лось.

Сессия продолжает рабо
ту. (ТАСС).

Сокращение производства 
саженцев было вызвано рез
ким уменьшением спроса на 
виноград, что, в свою очередь, 
обусловливалось противоалко
гольными мероприятиями. Как 
уже признано, эти мероприя
тия оказались поспешными, 
не до конца продуманными. 
Теперь традиционная и (е д у
щая отрасль сельского хозяй
ства республики вновь стала 
интенсивно развиваться. В этом 
году Мцхетский питомниковый 
совхоз заключил с хозяйстве- 
ми договор на поставку двух 
миллионов саженцев. Вот и 
возникает вопрос: способно
ли хозяйство за короткий пе
риод времени так резко уве
личить объемы производстве!

—  Да, это достижимо, — 
говорит директор совхоза Нов- 

.р у з  Бабаян. —  С  конца про
шлого года все земли хозяй
ства, а также животноводче
ские фермы мы передали 
арендаторам. И сразу возрос
ла производительность труда. 
Если в прошлые годы в пери
од прививки лозы ив работу 
аыходило болев чем 100 че
ловек, то сейчас ту же рабо
ту выполняет около 50 чело
век и более качественно.

В настоящее время все пло
щади уже обработаны и под

готовлены для посадки сажен
цев. В этом нам существанную 
помощь оказали научные ра
ботники из НИИ механизации 
и электрификации сельского 
хбіяйства республики. С их 
помощью мы осуществили об
работку почвы механизирован
ным способом. В настоящее

Хозяйствовать
рачительно

время быстрыми темпами идат 
прививка лозы.

И еще. Если несколько лат 
назад даже иельза было пред
ставить, что прививку лозы 
можно осуществлять механи
зированным способом, то сей
час половину этой трудоемкой 
работы выполняют машины. В 
частности, три года мы поль
зовались электрическими при
вивочными устройствами, изго
товленными Кишиневским НПО 
по виноградарству. А в этом 
году оттуда же мы завезли 
еще 20 более экономичных 
агрегатов.

Примечательно, что эа по
следние годы благодаря осу

ществлению в совхозе эф ф ек
тивных мер по укреплению 
экономики, постепенно стало 
улучшаться финансовое поло
жение хозяйства. Если 1986 
год хозяйство завершило 
убытком в 680 тысяч рублей, а 
долги Госбанку составляли 1,2 
миллиона рублей, то к началу 
текущего года прибыль соста
вила 29 тысяч рублей, а к кон
цу его ожидается, что она до
стигнет 150 тысяч рублей.

— Мартовский Пленум ЦК 
КПСС дал ответ на многие на
болевшие вопросы, —  продол
жает Новруэ Бабаян, — надо 
полагать, что со временем мн 
получим полную самостоятель 
ность в работа. Пока, к сожа
лению, это на так. Совхоэ ны
не находится в подчинении 
двух ведомств: Госагропро-
ма республики и объединения 
«Грузсаженец». По сей день 
получаем задания и инструк
ции из РАПО, не имеем пра
ве сами планировать произ
водство продукции даже в 
тех случаях, когда видим, что 
спущенное задание практиче
ски не выполнимо. Приведу 
конкретные примеры. Мы вы
корчевали 12 гектаров амор
тизированных виноградников. 
А  план по производству вино
града остался прежний. Нам 
запланировано гроиэаодство 
300 тонн овощей, а ведь мо
жем произвести около 1.000 
тонн.

Александр ТАБАТАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

Задачи поставлены. Надо их решать
Недавнее решение бюро Центрального Комитета Ком

партии Грузни о создании рабочей группы для разработки 
проекта концепции і  области национального развития, а 
также одобрение постановления Президиуме Верхоаиого 
Совета Грузинской ССР о создании даух комиссий по воп
росам политической и правовой оценки нарушения Д ого
вора от 7 мая 1920 года между Грузней и Советской Рос
сией, нзучония иммиграционных процессов а  республика и 
выработка соответствующих предложений получили широ
кий отклик среди наших читателей. Предлагаем некоторые 
из их писем.

Путь один — 
к правовому 
государству

Итак, осуществление ре
ального суверенитета нашей 
республики получает фун
даментальную базу  —  раз
рабатывается проект кон
цепции а области националь
ного развития, в котором б у 
дут отражены вопросы по
литического, зкономическо 
го, социального .и культурно
го развития, межнациональ
ных отношений и др. Понят
но, без решения этих важ
нейших проблем суверенитет 
Грузии окажется красивой, 
но несбыточной мечтой. Но 
я как юрист хочу остано
вить внимание еще на одном 
важном аспекте. Мы не пе
рестроим нашу жизнь, не 
добьемся независимости, по
ка не-научимся свято чтить, 
уважать закон, соблюдать 
каждую его букву.

К  суверенитету Грузии мы 
можем прийти только через 
строительство правового го
сударства. через создание 
по-настоящему действующей, 
работающей Конститу ц и и. 
Недопустимо и аморально с у 
ществование закона, который 
не выполняется.

Один из самы х коренных 
моментов перестройки, как 
известно, преодоление раз
рыва между словом и делом, 
В законодательстве это —

преодоление разрыва между 
нормой права и ее примене
нием, который болезн е н н о 
сказывается на интересах об
щества в целом и его отдель
ных граждан. Я считаю, что 
ь Основном Законе нашей 
республики должна быть
предусмотрена четкая пра
вовая регламентация прав и 
обязанностей не только тру
довых коллективов, но и о б 
щественных организаций, са
модеятельных формирований.

Новое, входящ ее в  нашу 
жизнь, сразу же нуждается 
в правовом регулировании. 
Тогда и не будет различных 
эксцессов.

•асмлмй ПОЦХВЕРИЯ, 
заместитель прокур о р а 
г. Тбилиси.

В соответствии 
с требованиями дня

Ознакомилась с  недавни
ми решениями бю ро Цент 
рального Комитета Компар
тии Грузии... Полностью их 
поддерживаю. Они своевре
менны. Но есть опасения, 
что к итогу поставле и н ы х  
перед собой задач мы б у 
дем идти годами. Разве все 
постановления выполнялись 
полностью? Отнюдь. Хотя 
сегодняшняя Грузия и та. 
что была до 9 апреля.., 
Впрочем, можно ли их срав
нивать? Трагические собы 
тия заставили каждого из

нас взглянуть на многое по- 
новому... Бюро ЦК КП Гру
зии приняло решение исто
рической важности. Это не 
преувеличение. От действен
ности концепции националь 
ного развития зависит буду
щее нашей Родины. Имеет 
ли смысл давать приоритет 
той или иной ее части? Нет. 
Задачи в ней обозначены 
четко и, на мой взгляд, пол 
но. Но, думаю, прежде чем 
претворять в жизнь те или 
иные решения, должна быть 
подготовлена прочная пра
вовая основа. Здесь идет 
речь о Конституции, которая 
не совсем соответствует це- 
алннм сегодняшнего дня. На
пример, взаимоотнош е н и,я 
республики с центром, ста 
туе і ражданина Грузинской 
ССР и т. д. Думаю, необхо
дим закон о валютном фон
де республики... Эти и дру
гие вопросы, конечно же, ста
нут предметом обсуж д е н и я 
рабочей группы и комиссий. 
В итоге будут вынесены на 
всенародное обсуждение. П о
добная форма принятия жиз
ненно важных решений себя 
оправдала. Так были приня
ты несколько законов, кото
рые обсуждала вся страна. 
Демократизация идет пол
ным ходом. Но это не сто
метровка. на которой бегун 
сразу может выложиться, 
скорее, это  марафон. И ре
шения бюро Центрального 
Комитета Компартии Гру
зии, на мой взгляд, точно 
определили задачи сегод
няшнего дня. Решать их на
до оперативно, Однако —  
не в спешке. Так желанного 
результата мы не получим.
!

Мамане КАКЙАДЗЕ, 
ординатор кафедры пропе
девтики детских болезней 
Тбилисского медицин «кого 
институте.



В РАЗГАРЕ лете. Не Двери многих пан- 
сиеиетов, санаториев Аджарии закры
ты для отдыхающих. В них сейчас раз

местились та, кто лишился крова из-за нати
ска стихии а Х^пАиском. Кодеком и Шуахав- 
ском районах.

Но зто отнюдь мо значит, иго курорты Ад

жарии но смогут принять тех, кто ^гзявы» про
водить здесь отпуска. Отработана система 
сдачи каартир. Однако самый волнующий во
прос — вопрос питания.

Как подготовились и приему гостей пред
приятия общепите Ватуми и КобулетиІ

.„Стереотип мышления. Им 
можно объяснить наше изум
ление при посещении дмети- 
■'«смсй столовой N8 26. Чисто
та, богатый ассортимент блю д 
«пуская пища. И это не а од
ном из прибалтийских горо
дов, а у нас.., Ещв одно от
кровение: среди посетителей
немало батумце*.

—. Иногда балую ребят, при
вожу сюда, хинкали — отмен
ные, —  делится Марина Диа- 
самидэе. —  Сегодня и салат 
азялн, зелень, сыр. Да сами 
смотрите, сколько всего. В 
Ессентуки скоро поеду, меч
таю, чтобы и там в общепите 
был такой богатый выбор 
блюд*

Пора, видимо, раскрыть сек
рет метаморфозы, происшед
шей с  этой недавно еще за
урядной батумской «харчев
ней*,

—  Мы перешли на хозрас
чет, вернее, на арендный под
ряд , —  рассказывает бухгал
тер Светлана Сванидзе. —  С  
ней прикупе н заинтересован
ность а расширении клиенту
ры, Причем не сезонной, а 
постоянной. А  ном может при
влечь людей диетическая сто
ловая? Конечно же, вкусной 
Пищей, разнообразием блюд. 
Вот и стараемся. И не только 
экономические стимулы под
стегивают, но и моральные. 
Добрая о нас пошла слаае, и 
на работу приятно приходить. 
Что касается зарплаты, то она 
а среднем у каждого возрос
ло «а 40— 50 рублей.

Экономить стали на асам : на 
транспортных расходах, элек- 
трознвргим. Чего уж идти 
дальше—текущий ремонт кол
лектив столовой провал соб
ственными сипами...

Когда мы узле уходили, Ле- 
риеа Харченко из Харькова 
посоветовала посетить еще 
один объект общепита, распо
ложенный ма стадиона «Ди
намо».

Итак, столовая «Спорт». Еще 
недавно з лечи о в это было ме
сто, Наряды милиции не успе
вали задерживать нарушите
лей общественного порядка. 
Ныне дав асе изменилось.

Сами ещ е не поняли, как 
зто произошло, —  делится 
заведующий столовой Илья 
Накашидзо. — Впрочем, на
верное, свои» роль сыграло то 
обстоятельство, что улучшил
ся ассортимент. Раньше при
ходили, покупали а основном 
пиво, а закуски почти не было. 
Сейчас все изменилось. Арен
д а  Она совершенно измени
ла стиль работы. Приходят ма
теры с  детьми. Вот и меньше 
стадо любителей спиртного

—  Каи здесь обслуживают?—  
спрашиваем супругов из Мин
ска  Марину и Геннадия Каль- 
« Ъ

—  Ну вели на на пять, то 
ие твердую четверку, —  се 
кунду подумав, отвечает Ма
рина. —  Выбор блюд непло

хой. А  вы из какой газеты? 
Республиканской? Возьмите на 
заметку такой вопрос. Мы 
приехали по туристической пу
тевке. В ее стоимость входит 
и питание. Но, представьте са
бо, сегодня у  маня отмен
ный аппетит, а  завтра — по
хуже. Но перекусить я .'.могу 
на одну к ту же сумм /. Не
правильно зто. На лучим ли 
дать каждому возможность са
мостоятельно платить каждый 
дань с учетом выбранных 
блюд. Понимаю, что такая си
стема на только а Грузии. Но 
почему бы Грузии первой ма 
отказаться от нее?..

А  вот следующий объект 
оказался «привычным». Сто
ловая N8 20 (заведующий Ан
зор Кучу ли я) расположена но

зайти в них, никогда не зна
ешь, а хватит ли денег. По
чему такое происходит? — 
спросили мы у директора од
ного из объединений, где го
ловное предприятие —  ресто
ран «Батуми», Мананы Маха- 
радзе.

—  Давайте считать, — гово
рит она. — Мы получаем ком
мерческое мясо. Фактически 
один его килограмм обходит
ся примерно рублей а 10. 
Причем, мороже н о г  о. Но 
ведь еще надо приготовить 
блюдо. После этого можно ли 
удивляться, что дорого у нас. 
Далеко не каждый имеет воз
можность позволить себе обед 
в ресторане. Даже столовые 
в более выгодном положении. 
Они получают мясные полу-

Лурорты Грузия: культура обслуживания

О Б Щ Е П И Т  
НА АРЕНДЕ

подалеку от колхозного рын
ка. Бойкое место. Поэтому, ви
димо, здесь беззаботны: лю
ди асе равно придут. Но кем 
даже войти ие захотелось. В 
зеле— груды бутылок, чистотой 
и ие пахнет. Значит, и аренда 
не панацея от асах бед. Един
ственное, что с переходом на 
нее столовая стала выполнять 
план. Но зто тот случай, когда 
цифры на радуют.

Под стать этой столовой и 
яинкальная N9 32. В захудалом 
она разместилась павильона, 
с  прохудившейся крышей. В 
дождлкеом-то Батуми. Правда, 
буфетчик Герман Чкония уве
рял нес, что скоро начнется 
ремонт. Но, согласитесь, при
ступать к нему нуіжно было 
до начала летнего сезона...

Давайте остановимся. Мы 
посетили много объектов об
щепита а Батуми. Рассказать 
е каждом не позволяет газет
ная площадь. Какое создалось 
впечатление? К сведению тех, 
кто колеблется, раздумывает, 
стоит ли приехать в столицу 
Аджарии: смело приезжайте, 
проблем с питанием у вас не 
будет.

А  теперь хотелось бы пого
ворить вот о чем. Объекты 
общепита отнюдь ие исчерпы
ваются столовыми, закусочны
ми, хинкальиыми. Есть ресто
раны и кафе. К  сожалению, 
они доброй слаеы не сниска
ли. Доводилось слышать раз
говоры о том, что боишься

фабрикаты, которые стоят не 
сраанаино дешевле. А  качест
во мяса примерно то ж е. Д у
маю, что дальше считать не 
нужно.

— А  ке могут ли рестора
ны отказаться от коммерчес
кого мяса?

—  Нет. Оно поступает по 
фондам. Если же асе перей
дут на самоэакул, т . е. начнут 
приобретать мясо на рьжие, 
то его не хватит.

—• Какой же выход?
— Надо наладить поставку 

мясных продуктов по . болаа 
низкой цена. Хотя бы а лет
ний период.

Не знаем, как вам, а нам 
зто замечание п о к а з а л о с ь  
спрааадлиаым...

Насчет кафе (речь идет о ка
фе ресторанного типа) инте
ресную мысль высказала офи
циантка кафе гостиницы «Ме
дея» Лада Вышеммрская. Ког
да мы поинтересовались, по
чему мело посетителей, она 
ответила, что из-за дороговиз
ны. Обед, оказывается, обхо
дится примерно рублей в 
шесть. Не каждый может себе 
позволить. Так вот, Вышвмир- 
ская предложила поменять 
первую категорию кафе на 
вторую. Дешевле станут блю
да, больше станет посетите
лей. Кафе это будет выгод
но...

Теперь перенесемся е каби
нет директора Батумского 
треста общественного питания 
Руслана Джиджееадзе. Год с

небольшим ■ вОЗГ/КДЛКвч он 
коллектив треск».

^Просим ознакомить нас с 
экономическими показателя
ми. План товарооборота по 
общвпйту города перевыпол
нен з*  5 месяцев на 466 ты
сяч рублей. По сравнению с 
прошлым годом темп прирос
та составил 10,6 процента.

—  Сработала аренда, — го
ворит Р. Джмджавадзе. — 31 
объект перешел на подряд. 
Цены? Те же, что и обычно. 
Только не продукцию еобст- 
а ем ног о производства аренда
торы устанаели в а ю т сами. 
Здесь же ив могу не сказать, 
что издержки на содержание 
наших предприятий сократи
лись на 100 тькяч рублей. Бу
дут деньги, будет возмож
ность привести а  божеский 
•ид столовые, складские по
мещения, обновить материаль
но - техническую базу.

— А если лерееести весь 
трест на аренду?

— Пока такой возможности 
нет. И вот почему. Нормативы 
соотношения фонда оплаты 
труда и прироста товарообо
рота а этом случав должны 
быть заменены на один пока
затель— на нормативы приро
ста по доходам. Сие зависит 
на от нас, в от вышестоящих 
органов. До конца пятилетки 
такой переход не ожидается. 
Вы спрашиваете е фондах и* 
продукты. Жалоеатъся вроде 
на на что...

Немного слукавил руково
дитель треста. Не захотел, ви
димо, выносить сор из избы. 
Но нам некоторые его подчи
ненные Жаловались. На что? 
Да аса на то же. На плохое 
снабжение оао щ а м и .  Или 
взять такой вопрос. Траст про
сил выделить около 20 тонн 
маргарина, а «эафондмроаали» 
примерно а три раза больше. 
А неравномерность поставок! 
В первом квартале, к пои ме
ру, снабженцы треста где 
только ни доставали яйца, а 
сейчас их ими заваливают.

Пусть примет этот упрек Р. 
Джиджавадэв, смелее надо 
быть в деловых отношениях, 
принципиальнее. М ожет быть, 
тогда и траст еще а этой пя
тилетка удастся перевести на 
аренду!

...Побывали мы к  на обще
питовских объектах Кобуле- 
ти. Здесь примерно та же кар
тине, что и  а Батуми. Но об 
одном факта на м ож ем ', не 
рассказать. На выезде из го
рода посетили кафе села Ци- 
хиедэири. Меню здесь было 
старое. Далеко не все имею
щиеся блюда а нам были ука
заны. Стоящий за стойкой че
ловек, фамилию назвать он от
казался, произвольно назначал 
цены. Вея себя .вызывающе. 
Остеется добавить, что это ка
фе находится а подчинении 
Кобулетского райпотребсою
за... В остальном же и Ксбу- 
лети готов к приему отдыха
ющих.

Роберт ПЕРАДЗЕ, 
Михаил

ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.
(Спец. корр. «Зари Во
стекая).

і Дополнительную прибыль от 
і * «драима безотходной тех

нологии «тали получать с пе
реходом иа хозрасчет в рус- 
тая с ком производств « и н о м  
объединении «Химволокно». 
Еще а прошлом году здесь 
накопились сотни тони отхо
дов полипропилена, на толь
ко занявшего производствен
ную площадь, но и загрязняю
щего окружающую среду.

Если раньше такую пробле
му решали продажей отходов 
за рубеж (п р и и Осипа эта 
сделка гроши], то теперь ста
ли вырабатывать из отходов 
полипропилена сеноаязапьный 
шпагат — продукцию, крайне 
необходимую в сельском хо
зяйства.

На с н и м к а х :  весовщи-
ща Мзия Чохалн в числе ини
циаторов перехода на безот
ходную технологию; крутиль
щицы Нанули Цхведадзе, Ни
но Абуладзе, Натела Гваэава, 
Г у по Гоголадэе и Дали Икоева 
(слева направо) трудятся а 
цехе кордных крутой Иг 1; 
только качественную продук
цию выдает ткачихе-сѵавель- 
щица Елена Петренко. 

(Фотохро н и к а  ГРУЗИН1 
ФОРМа для газеты «Заря 
Востоке»), ,

В ХАШУРИ-СВЕТ,
В БОРЖОМИ-ТЕМЕНЬ

Эта телеграмме поступила а Министерство автомобиль
ного транспорта и дорог Грузинской ССР, копня ее — а Со
вет Министров республики. Частно говоря, какой была там 
первая реакция, ие знаю. Но то, что а Боржоми только о 
ней и говорили, — факт.

РАЗОРИТЕЛЬНАЯ ЧЕРНОБУРКА
Очень может статься, что БСкурианм ока

жется местом лрояодения зимних Олимпий
ских игр 1**4 года, все данные для этого у 
него, как говорится, налицо: уникальные ус
ловия для горнолыжников, изумительно похо
рошевший за после дика годы поселок, вол
шебной красоты пейзаж, украшенный знаме
нитой реликтовой сосной. Имоотся здесь к 
объект, который ив преминут продемонстри
ровать почетным гостям: едиистяеиный я рес
публике звероводческий совхоз, отмечающий, 
кстати, •  этом году свой полувековой юбилей. 
Впрочем, посетители, любуясь красивыми 
зверьками, дальше нескольких первых шедов. 
«оставленных из новых клеток, обычно на 
идут. А мм пойдем дальше, вот то ти о  для 
начала зададимся вопросом: выгодное лм зто 
дело — разводить песцов, чернебурых, крас
ных, белых лисиц 1 «Какие разговоры, еще ка
кое выгодное», —  скажут многие. Но »то ска
жут те, кто иногда хотя бы андит в магеэинвз 
горжетки и шубки, стоимость которых оба- 
затею *# наталкивает иа скорбные мысли по 
поводу собственней зарплаты, и уж, конечно.

не знаком с результатами хозяйствования 
Бакуриаиского зверосовхоза. До 6 ты
сяч драгоценных шкурок сдает он ежегод
но, но удивительное дело — чем больше сда
ет, тем большие убытки терпит. Впрочем, пе
рестаешь удивляться, когда узнаешь, что я 
1*17 году, например, одна шкурка обошлась 
самому совхозу а 139 рублей, а реализовал 
он их по 91 рублю. Само собой, рентабель
ность хозяйства от такой торговли составила 
минус 31. В прошлом году результаты оказа
лись получше: себестоимость — 123 рубля, а 
получили по 102 рубля за штуку. Интересно, 
что даже прибыль запланировали зверосов
хозу... а 500 рублей. С  прибылью, видимо, ре
шили на насовываться, ио год закрыли баз 
убытков. Каким же чудом при такой-то разо
рительной коммерции! Все оказалось просто: 
полностью ликвидировали стадо лосцоа, да 
еще республиканское объединение «Кролико
водстве», куда год назад вошел зверосовхоз, 
подбросило на бедность сто тысяч рублей 
Вот и весь секрет экономического «успеха».

<5 недавно назначенным дн- личению производстве и сда- 
роитором зверосовхоза С . Тае- ни государству пушнины Ба- 
тмивмом, главным зоотехником курианским зверосовхозом». 
И. Ломидзе пытаемся разо- все здесь было расписано: и 
браться в этой абсурдной си- что надлежит сделать, и кому, 
ту вини. Д ля начала идем по и когда. Не забыта была и со- 
территории зверосовхоза. И циальная сфера. Запланмроаа- 
м и огив причины открываются ли м жилой дом, и баню, и 
воочию. Клетки, прослужив лет детсад-ясли. Имеется н пункт 
двадцать, сегодня просто но по подготовке кедров зев ров о- 
поддаются ремонту, но их чи- дов К  т . д ., в т . п . Половину 
и*т, латают. Сколько средств бы  выполнить из того, что мв- 
съедают эти бесконечные ре- метили, считай, дело а  шляпе, 
монтм. Есть м новые, но хре- причем песцовой. Но аьгполнн- 
ннли их перед установкой та- ли. Кто  объяснит, например, 
ким образом, что не грех бу- отчего о зверосовхозе нет св- 
дет скоро н об очередной за- годна ни одного слециалиста- 
м«ио думать. А  дальше вчи- зверовода? К  ком у идти с ятмм 
« т у »  разбомбленные време- вопросом и кто возъмвтся на 
нем «троения, а том числе и него ответить? Б 1983 го д у  по- 
кормокухчя, объект а  дайном явился уж е другой серьезный 
случае особой важности. Вид документ —  приказ тогдвшне
крутом унылый и незавидный, го Госкомсе/мхозпроизаодства 
Но но только живописность республики, называвшийся, вм-

иілось передать,—вспоминает
заместитель начальника Главно
го  управления по производст
ву и переработке продуктов 
животноводства НГ Меп ар и та и 
ли.

С  чего тогда начали а зве
росовхозе? Узаконили* получе
ние приплода а 2,4. Через не
сколько лет стало, однако, яс
но, что аргументами типа «да
леко —  близко» мало что ре
шишь. Побежали из зверосов-

спрашиаал я а Госагропроме.
—  Нет, не имеется таких 

планов. Д а  и иа чем их стро
ить, не не показателях же Бв- 
курианского зверосовхоза, — 
резонно отвечали мне.

А есть планы по зверосов
хозу? Оказалось, есть. В зтом 
году строители объединения 
обещают освоить 320 тысяч 
рублей. Но и е Госагропроме 
республики, и в объединении 
признают, что это больше по
хоже не латание дыр, чем на 
серьезную помощь. Так и вы
ходит: помощников вокруг
много— и родное объединение, 
и не менее роднвя дирекция 
строящихся объектов, и близ
кие сердцу звероеодое зем
ляки из Боржомского ПМК- 
83, а зверосовхозу все хуже и* 
хуже. По правде говоря, напо
минает все это толпу родст
венников и соседей, бестолко
во ахающих у постели неизле
чимо больного.

—  А что нам делать? — с 
таской вопрошает Н. Мепари- 
швили. —  Есть, конечно,, поста
новление, приказ, но есть и 
другие срочные поручения. 
Все просят, требуют: «Дай! 
Обеспечь!». И у всех аргумен
ты, сильные ходатаи.

Так и выходит — стараясь 
угодить всем, не помогают 
толком никому. Жертвой по-

Экономика: организация 
и управление
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пейзажа портят развалюхи, 
главное —  гмзртят они техно- 
Логик», весьма, кстати, тон-

димо, а доказательство плано
мерности и преемственности 
заботы «О дополнительных ма

ку» , капризную. Стоит ли удив- рах по выполнению постанов
ляться, что на одну лисицу ления Совета М инистров

хоза немногие специалисты, 
почти остановилось строитель
ство, пришла о полный упадок 
солекциониая работа. Когда- 
то, а 60-е годы, была она здесь 
неплохо поставлена, вывели 
даже редкой красоты балую

д об ной практики пал не один 
Бакурианский зверосовхоз. Под 
монолитами толковых, просчи
танных, казалось бы, детально 
планов и постановлений бушу
ет стихия сиюминутной конъ
юнктуры, необязательности, по-

здесъ іюпучают 3,2 щенка, при ГССР...». Здесь конкретности породу -  «бакурианскую бе- рожденных дейст.ую щ им и а 
Д .  что средний показатель еще больше, асе расписано — -   ...........................* ѵ* “       * т-
ло стране составил 4,4, а есть до мелочей. Но и новый при- 
к «мело хозяйств, где уже до- каз выполнен « пятого на дв-
стигои уровня 3,6. сятое. Выход искали в управ-

■Может, забыли асе про зае- лен чесни х маневрах. За коких- 
рэсоахоэ? Как оказалось, пом- то восемь последим* лат ма
нят и не а «бывали. Много ом тырожды переходил зееросое- 
мейдвтся у нес хозяйств, нуж- хвз из рук в руки. Вот как объ- 
дамм которых занималось не- ясняют я Госагропроме рве- 
п осродственно правительство публики предпоследнюю его 
республики? Бакурианский сов- передачу из РО «Кроликовод- 
хоз вмазался а числе таких ство» РАЛО Боржомского рай- 
« чает пив чнкоа. I  1*80 году она:
Совмин Грузинской ССР при- — вызвали наверх, сказали: 
н я*  специальное постаневле- «вы далеко, а РАПО близко, 
кие которое так и называлось У  ноге больше возможностей 
«О авар«4 ле  дальнейшему уее* опекать зверосовхоз». При

лую». Есть ли она сейчас? Увы, 
утеряна ,

И снова а ход пошел адми
нистративный рычаг —  в *он- 
це 1987 года совхоз вернули 
РО «Кролиководство», при
чем с солидным «прида
ным» — долгом а 287 тысяч 
рублей.

— Может, есть еще какие-то 
планы а отношении развития 
звероводства? Самое подходя
щее время сейчас подумать о 
валюте, верное ведь средство, 
если взяться по-мастояЩему, и 
условия во многих горных ре
гионах семью подходящие, —

экономических отношениях те
лефонным правом. А  вот и 
новый управленческий, маневр 
замаячил на горизонте. Поло
жила глаз на зверосовхоз не
давно созданная в района аг
рофирм а Бурная, надо ска
зать, «общественная» жизнь 
получилась у зверосовхоза. 
Как пойдут дела дальше? Оп
тимистом иа сей счет быть 
трудно. Думаю, примерно так: 
что-то будут по-прежнему вы
прашивать и что-то выделять, 
привычно давать указания и 
привычно оправдываться, с  го
товностью обещать подъем и

послушно уходить в отставку.
Попробуем теперь проник

нуть а еще один экономиче
ский «горизонт»,'поинтересу
емся хозяйственными отноше
ниями, которыми связан зве
росовхоз. Производит он толь
ко полуфабрикат. Его-то и отп
равляют, но поначалу не тем, 
кто доводит его до кондиции 
и шьет шубы, в на Астрахан
скую пушно-меховую базу. Ба
за сама устанавливает цену, а 
уж потом продает московско
му ПО «Труд», который, ясное 
дело, тоже назначает свою це
ну. Тем шкурки подвергают хи
мической обработке и прода
ют, но уже по цене 250—300 
рублей за штуку. Какова, од
нако, разница! Причем интв' 
ресно то, что в зверосовхозе 
и понятия ие имеют, за сколь
ко же база отдает шкурки ме
ховщикам. Такая получается 
экономике, такое партнерство.

— Сем а база просто перева
лочный пункт, излишнее зве
но, —  убеждены в РО «Кроли
ководство». — . Как-то, минуя 
ее, аышлм прямо на мехобъ- 
вдинвние. Разница в цене ока
залась очень разительной.

Так что можно, оказывается, 
обойтись и вовсе без посред
ников. Но таков порядок, ус
тановленный неизвестно когда 
и неизвестно кем, а потому, 
наверное, особо чтимый и со
блюдаемый.

— А  может, что-то из нашей 
продукции и на международ
ные аукционы попадает? — за
даются вопросом а зверосов
хозе.

Может, и так, выяснить не
возможно. А вот другое уточ
нить нужно. Нет ли особой 
сложности а химобработке, что 
так головокружительно взле
тает после этой операции це
на? Неужели нельзя организо
вать ее тут же на месте? «Ко
нечно, можно», — подтверди
ли асе, с кем довелось гово
рит».

—  Для нас это, между про
чим, единственный выход, при
чем хоро'.че бы получить пра
во хотя бы на 2-3 года «ямим 
реализовывать -нашу продук
цию. Встали бы не моги, — 
грустно мечтал директор, ч

А я про себя отметил, что 
и в мечтах не заносится он да
леко: не смеет и подумать о 
полной самостоятельности. А 
почему, собственно? Или то, 
что сейчас происходит, лучше?

На правда ли, знакомо? Де
да, это те самые проблемы 
ценообразования и раэмеще-

Итак, забастовка. Редчай
шее до последних времен яв
ление для нашего народного 
хозяйства. Причина? «К ол
лективом нашего АТП  перед 
вами был поставлен вопрос 
об  отделении его от Хашур- 
ского автотранспортного объ
единения. Однако он до сих 
пор не решен. Из-за этого 
седьмого июня сего года все 
526 работников» предприятия 
объявили всеобщ ую заба
стовку. Е&ли вопрос не бу
дет решен до 10 июня, ни 
один из нас не выйдет на 
работу».

—  Другого выхода нет, 
терпение кончилось, —  гово
рил мне в тот же день 
председатель совета трудово
го коллектива Боржомского 
автотранспортного предприя
тия водитель Бичико Мекан- 
цишвили. —  Тринадцать лет 
входим в состав Хашурского 
объединения и все тринад
цать лет —  как пасынки. 
Материально-техническая ба
за никуда не годится, о со-

рорт, как и Гагра, Цхалту- 
бо. Там АТП  самостоятель
ные, курортников обслужива
ют по высшему разряду, ис
пользуются современ н ы е  

комфортабельные автобусы. 
А  мы... Да что говорить! До 
перехода на хозрасчет у  нас 
на обработку путевых листов 
тратилось меньше тысячи 
рублей. Сегодня ж е объеди
нение за эту ж е работу сди
рает с нас 2 .100  рублей в 
месяц. Где же справедли
вость...

" Впервые коллектив АТП 
поставил вопрос, так ска
зать, ребром 22 мая нынеш
него года. Тогда же встре
тились с  его представителя
ми первый секретарь райко
ма партии Тенгиз Петриа- 
швили, другие руководители 
района. Встретились и под
держали предложение. Здесь 
же. на встрече, была опреде
лена и строительная органи
зация, которая взялась бы 
за возведение бытовых объ
ектов на территории пред-

г
Конфликтная ситуация

ния производственных мощно
стей, о которых криком кри
чали киргизские и узбекские 
депутаты на первом Съезде на
родных депутатов СССР, гово
ря о закупочных ценах на 
шерсть и хлопок, их перера
ботке, это одна к одной та же 
проблемы, о которых заявля
ют повсеместно сибирские, 
якутские звероводы, которые 
едав сводят концы е концами, 
хотя ведут свое дело куда ос
нователь ней 6 а к у  р ианцев.
Речь о той самой «системе» хо
зяйствования, при которой вы
годное, прибыльное занятие, 
верняк, что называется, стано
вится убыточным, занимайся 

»чем хочешь, хоть золото ко
пай.

Дельно рассуждаем мы е по
следнее время о проблеме 
отчуждения производителя от 
средств производства, о тра
гических последствиях безраз
личия к  результатам собствен
ного труда, эффективности сво
его производства. Но как труд
но оказывается переходить от 
делового разговора к делово
му делу, от рассуждений о со
циальной справедливости к 
этой самой спрееед л и а о-
сти, как часто «не узнаем» 
мы этих проблем, встретив в 
реальной экономической жиз
ни. Почему, допустим, нельзя 
хотя бы пятую-шестую часть 
конечной стоимости шкурки 
отдавать основному произво
дителю или почему надо не
пременно возить пушчнну а 
Москву, когда рядом, а Тби
лиси, имеется мехзааод, с  ко
торым можно наладить парт
нерские связи? Не слишком ли 
многое а этой достаточно ти
пичной ситуации лишено эко
номической логики, поставлено 
с ног на голову. Когда произ
водитель, первые руки а про
изводстве, оказывается послед
ним а распределении и, пре
бывая а этом жалком, бес
правном положении, получая 
от щедрот преуспевающих 
«партнеров* свою скромную 
долю, должен еще благода
рить и кланяться. Это при том, 
что половине рабочих зверо
совхоза с начала 50-х годов 
жив в- я т-тхом строении ба
рачного ТМПЙ.И

А рядом, всего В несколь
ких сотнях метреа, толпятся 
комфортабельные гостиницы и 
турбазы, кипит беззаботным 
весельем курортный Бакуриени.

Амирам МГЕЛАДЗЕ.

циальных и бытовых услови
ях работы и говорить нече

г о . Автомобили Стоят под 
открытым небом из-за того, 
что нет нормальных условий 
для работы ремонтников, 
транспорт ча^то выходит из 
строя. Уже третий год парк 
машин не пополняется, а 
план растет..; С 1976 го
да —  когда вошли мы в объ-. 
единение —  зарплата систе
матически уменьшается...

Справедливы ли требова
ния, претензии боржомцев? 
Конечно, в них необходимо 
досконально разобраться. Но 
я уже сегодня с полной от
ветственностью могу за
явить —  даі Все перечислен
ное выше —  правда. Прав
да и то. что неисправность 
транспорта с каждым меся
цем увеличивает простои. 
Многие водители неделями 
на трассу не выходят, а не
которые вообщ е не работа
ют. И не потому, что не хо
тят. Да просто старые ма
шины списаны, а новых нет. 
Можно ли было ждать взры
ва в таких условиях?

— . Естественно. Поймите, 
люди работать хотят, жить 
нормально. —  это уже пред
седатель профсоюзного коми
тета АТП водитель Гено 
Хепадзе, —  а что вместо 
этого? Второй год на хоз
расчете работаем. Утвер
ждаю. формально. Да, с 
планом по прибыли не справ
ляемся, и оправдываться не 
буду. Есть здесь и наша ви
на. Можно выправить дело 
буквально за один день. 
Пусть оставят у нас те день
ги, что мы зарабатываем. А 
объединение и их не дает. 
И что получается, можно 
увидеть наглядно. В Хашу- 
ри, на территории АТП . по 
ночам даже декоративные 
лампионы горят. А  у нас — 
пыль, грязь, темень. Сколько 
можно субботники устраи
вать, сдвигов все равно в 
таких условиях нет! А  ведь 
Боржоми —  всесоюзны^, ку-

приятия. Побывали здесь и 
работники министерства, ряд 
неотложных вопросов был 
решен. Но самый главный— 
так и остался без движе
ния...

И вот, седьмое июня. Пре
дупредительная акция — 
однодневная забастовка. И 
снова эмиссары из министер
ства, руководители района. 
Вновь разговор, честный, не
лицеприятный для многих. 
И обещание, что Совет Ми
нистров республики рассмот
рит вопрос выхода АТП  из 
подчинения Хаш урского объ
единения, что с четвертого 
квартала оно начнет рабо
тать на самостоятельном ба
лансе. В то ж е время было 
подчеркнуто —  трудо в о м у 
колле к  т  и в у  необходимо 
сплотиться, наверстать упу
щенное, выполнить производ
ственное задание на сто 
процентов.

На днях я снова побывал 
на АТП. Да, обстановка нор
мализовалась, работа идет. 
У людей появилась надежда. 
Только одно не дает покоя— 
неужели для эяого нужна 
была забастовка? Неужели 
только крайние меры могут 
помочь рабочему человеку 
честно выполнять свой долг? 
Ведь не вчера и не позавче
ра узнало «вы сокое началь
ство» о  том, в каких усло
виях работают боржомские 
транспортники. Или снова 
работаем по принципу «пока 
рак не свистнет»?

—  Люди у нас трудолю
бивые. —  сказал исполняю
щий обязанности директора 
АТП Джемал Гоголадзе. — 
Так не надо им мешать. Вы 
думаете легко нам было объ
являть забастовку? Ведь по
нимаем, что нанесли урон. 
А  нас вынудили пойти на 
этот шаг. Что ж, видимо, та
ково веление времени. Мол
чать не будем. Работать на
до.

Муредм АЛАШВИЛИ.
(Корр. «Зори востока»).

ЗА ОТВАГУ НА ПОЖАРЕ
Указом Президиума Вер- 

ховноге Совета Грузинской 
ССР за смелость, отвагу и 
самоотверженность, про- 
•в пенны* при тушении по
жара и спасении людей, 
шлифовщик Ахалцнхской 
гво логической партии пере
работки цветных камней 
Цезарь Соломоиоаич Ар- 
болишанли награждай ме
далью «За отвагу ма во- 
жара».

Произошло зто а городе ва
ле, а жилом доме по улице 
Шахтерская, 13. Языки пламе- 
:-.и и клубы дыма, вырывав
шиеся на одной квартиры, пер
вым увидал Цезарь Арболи-

имили. Молодой рабочий на 
растерялся. Мгновенно сори
ентировавшись е ситуаций, он 
бросился к  ближайшему окну, 
разжим ударом выставил стек
ло н проник а горящее по
мещение. Предчувствие не об
мануло его: в «еартире он на
шел забившихся в угол двух 
перепуганных детишвн. Ими
оказались оставленные баз
присмотра трехлетняя Диана 
и аа евмилетний брат Каха 
Іерндзе, жизни которых угро
жала опасность. Схватив обе
их, Цезарь бросился обратно 
на улицу. Ребятишки были спа
сены.

(ГРУЗИНФОРМ).



В КОМИССИИ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Н ам д п ц м кі в Тбилиси комиссия народных депутатов 
СССР, ведущая расследование обстоятельств, связанных с 
событиями 9 апреля, внесла определенные коррективы в 
регламент работы аналогичной комиссии Верховного Совета 
Грузинской ССР. И это естественно, поскольку работа а тес
ном контакте, который налажен между двумя комиссиями, 
предполагает не только ее четкую организованность, но и 
предельную интенсивность.

Многое зависит от того, на
сколько оперативно и компе
тентно будут обобщены все 
аспекты случившегося, прежде 
чем соответствующее заклю
чение е виде первичного мате
риала, собранного по «горя
чим» следам, будет представ
лено на рассмотрение комис
сии, делегированной в столи
цу Грузии Съездом народных 
депутатов СССР.

На очередном заседании ко
миссии были заслушаны сооб
щения председателя Совпро- 
ф *  Грузии Виктории Сирадзе, 
первого секретаря Тбилисско
г о  горкома партии Беглара 
Махарашаили и министра на
родного образования Грузин
ской ССР Гурама Енукидзе. 
Отвечая на конкретные вопро
сы, каждый из них, как пред
ставитель политического руко
водства республики, давал 
свою оценку случившемуся, 
высказывал свою позицию, 
свою точку зрения по поводу 
принимаемых в те дни реше
ний.

Обстоятельную объяснитель
ную записку представила ко
миссии В. Сирадзе. Она при
знала, что Совет Профессио
нальных Союзов Грузии, его

аппарат, как и руководство 
партийной организации респуб
лики, оказались недееспособ
ными в создавшейся экстре
мальной ситуации. Самокри
тично оценивая лично свою 
позицию е эти дни. она 
признала и то, что не толь
ко как с кандидата а члены 
бюро Ц ККП  Грузии, председа
теля Совпрофа Грузии, но и 
как с  женщины, как с  матери 
она, естественно, не может 
сиять с себя моральной ответ
ственности за асе случившееся. 
Потому она и обратилась к 
новому руководству республи
ки с заявлением, а котором со
держится просьба об освобож
дении ее  от занимаемой долж
ности. Вместе с тем В. Сира
дзе опровергла появившиеся 
слухи о якобы принадлежа
щих ей некоторых высказыва
ниях в связи с происшедши
ми событиями.

Подтверждения многих уже 
установленных в ходе рассле
дования фактов содержались 
в сообщениях Б. Махарашви- 
ли и Г . Енукидзе. Члены бюро 
ЦК КП Грузии, они рассказы
вали о своем участии в рабо
те высшего политического ор
гана республики до и после 
трагедии.

По заявлению Б. Махарашви- 
лм, он лишь поздно ночью 
6 апреля приехал а Тбилиси 
из-за рубежа, где находился 
в командировке, и то, какой 
напряженной предстала ему 
ситуация перед Домом прави
тельства, склоняло его к у беж-, 
дению в необходимости пре
кращения несанкционирован
ного митинга. Однако, под
черкнул он, конечно же, не 
теми методами и средствами, 
которые были использованы. 
Между тем члены комиссии 
высказали серьезный упрек в 
адрес и Тбилисского горкома 
партии, и исполкома городско
го Совета народных депутатов, 
не проявивших должной актив
ности в предупреждении на
двигающейся трагедии.

С  4 по 11 апреля не было в 
Тбилиси Г. Енукидзе, который 
находился а те дни в команди
ровке в Абхазии. По его мне
нию, трагедию можно было 
предотвратить, если был бы 
обеспечен конструктивный диа
лог руководства республики 
с  митингующими, если бы на 
высоте своего положения, как 
а трудные ноябрьские дни 
прошлого года, оказалась ин
теллигенция. Он отметил, что 
во всем происшедшем отчет
ливо дало о себе знать раз
двоение в политике, когда на 
словах ратуют за перестрой
ку, за демократию и гласность, 
а на деле действуют прежни
ми административно-командны
ми методами.

(ГРУЗИНФОРМ).

СЪЕЗД КУРОРТОЛОГОВ 
И ФИЗИОТЕРАПЕВТОВ 
Р Е С П У Б Л И К И

В Тбилиси завершил работу 
V I съезд курортологов и фи
зиотерапевтов Грузии. Делега
ты обсудили результаты науч
ной И практической деятель
ности специалистов этой об
ласти медицины за последнее 
пятилетие, наметили перспек
тивы дальнейших исследова
ний.

Корреспо и д  е и т ГРУЗИН- 
ФОРМ а взял интервью у пред
седателя Медицинского науч
ного общества курортологов 
и физиотерапевтов Грузии, 
профессора Георгия Ушвери- 
Д Э в .

— За последние годы уче
нью выявили новые, перспек
тивные курортные местности, 
изучили их климатические осо
бенности и минеральные ис
точники, разработали рекомен
дации по созданию новых ку
рортов, борьбе с различными 
заболеваниями с помощью ку
рортных факторов.

Курортологи и физиотера
певты республики стали пио
нерами нового направления 
медицинской науки — спелео
терапии. Им удалось устано
вить, что микроклимат карсто
вых пещер оказался эффектив
ным средством лечения гипер
тонии и гипотонии, невроза 
сердечно-сосудистой системы, 
бронхиальной астмы, хрониче
ской пневмонии. Разработаны 
научно обоснованные рекомен
дации для широкого развития 
в Г"руэии этого вида курортно
го лечения.

ВСЕ П О М Ы С Л Ы  Н А Ш И  
б ЛУЧШЕМ БУДУЩ НАРОДА

Завершил работу учредительный съезд Народного фрон
та Грузии. Четыре дня более полутора тысяч делегатон со 
осек концов республики обсуждали животрепещущие вопро
сы, касающиеся самых разных сторон жизни нашего народа. 
Эти вопросы должны были найти отраженна в уставе, про
грамме Народного фронта. Потому вокруг них велись осо
бенно жаркие споры. Эти документы должны лежать в ос- 
Црае деятельности Народного фронта, цель' которой —  спо
собствовать росту социальной активности народа, формиро
ванию гражданского самосознании.

Важнейшей своей задачей 
Народный фронт считает ук
репление политического и эко
номического суверенитета Гру
зии с учетом интересов всех 
проживающих на ее террито
рии народов. Для этого он 
всемерно будет способствовать 
формированию такой полити
ческой системы, при которой 
можно будет направлять жизнь 
общества с  учетом волн наро
да. Исходя из этого, единст
венно справедливой следует 
«читать п р е д  с тавительную 
власть, а единственно возмож
ным типом государства — пра
вовое государство.

Съезд отличался откровен
ностью и искренностью при
сутствовавших а зале делега
тов и гостей — писателей и ху
дожников, поэтов и журнали
стов, партийных и советских 
работников, п р е  дставителей 
формальных и неформальных 
объединений. Здесь не было 
единогласия, но тем не менее 
можно утверждать, на этом не
обычном форуме размывались 
барьеры отчуждения, сокра
щались расстояния между 
людьми.

Далеко непростые задачи по
ставила перед нами эпоха пе
рестройки. р  муках рождается 
новая жизнь, а основе кото
рой лежат демократия и глас

ность. Идет бескомпромиссная 
борьба между отжившим, за
стойным и прогрессивным, 
жизнеутверждающим. В этой 
борьбе нет обочины, где мож
но переждать, отгородившись 
от всего стеной равнодушия. 
Каждый должен определить 
свою позицию, исходя из соб
ственного понимания реалий 
жизни. Именно столкновение 
этих позиций выливалось в 
жаркие споры не только в за
ле, но и во время перерывов.

— Демографическая пробле
ма не может быть разрешена 
однобоко, она требует комп
лексного подхода.

— Разумеется, но есть сию
минутные задачи и за них на
до браться без промедления.

— Среди этих задач перво
степенное значение имеют со
циальные проблемы. Я не сом
неваюсь, что причина нынеш
него тяжелого положения за
ключается именно а отсутст
вии должного внимания к этим 
проблемам.

С  трибуны:
— Сегодняшний день, ко

нечно, войдет а историю Гру
зии, но мы пришли сюда не 
ради этого, а потому, что уже 
не можем, не имеем права 
жить по-старому. Наш народ 
прошел великий путь во вре
мени, много жертв принес он,

борясь за свою самобытность 
и независимость. Очередную 
тяжелую рану нанесли ему 
совсем недавно, 9 апреля...

Ираклий Мелашвили —  сту
дент Тбилисского государст
венного университета:

— Каким я представляю На
родный фронт? Он должен 
бороться за подлинную поли
тическую и экономическую са
мостоятельность Грузии. Для 
достижения этой цели необ
ходимо объединить широкие 
народные массы, создать но
вую национальную конститу
цию, отвечающую интересам 
нашего народа.

Обсуждая программу На
родного фронта, участники 
съезда особое внимание уде
лили вопросам экологии, зем
лепользования, межнациональ
ных отношений. Последняя 
проблема, пожалуй, устано
вила рекорд по числу орато
ров. Это и естественно. Ведь 
в нашей многонационал ь н о й 
республике а последнее вре
мя в межнациональных отно
шениях дали о себе знать за
малчивавшиеся десятилетия
ми болячки, которые необхо
димо лечить на справедливой 
основе. Тут тоже, разумеется, 
не было однозначного подхо
да. Соответствующие поправ
ки в программу вносились по
сле тщательного анализа каж
дого предложения, каждого 
слова.

Особо хочется сказать о вы
борах руководящих органов 
Народного фронта. Было на
звано несколько кандидатур 
председателя. Каждый из кан
дидатов заслуживал этого вы
сокого доверия. В конечном

же счете под массированным 
обстрелом вопросами на три
буне оказался Нодар Натадзе. 
Изложив свою программу и 
потратив на это лишь три ми
нуты, он стал отвечать на са
мые разнообразные вопросы. 
Как он справлялся с этой от
нюдь не простой задачей? 
Именно во время этого нелег
кого испытания Нодар Натадзе 
завоевал симпатию большин
ства.

Съезд избрал также коллек
тивный руководящий орган, ко
торый и будет направлять де
ятельность Народного фрон
та.

Итак, создан Наро д  н ы й 
фроніт. Но прежде чем сказать 
традицио и н о е  «а добрый 
путь!», давайте послушаем по
четного гостя съезда, народ
ного депутата СССР от Литов
ской ССР Югидиуса Клумбуса:

— Прежде всего я хочу по
благодарить своих грузинских 
друзей за приглашение на 
съезд и поздравить их с соз
данием Народного фронта, ко
торому предстоит решить не
мало сложных проблем. Из 
них наиболее важной, разуме
ется, представляется борьба 
за суверенитет республики. 
Только в условиях подлинной 
политической и экономической 
самостоятельности народ спо
собен в полной мере проявить 
свой талант, создать надежный 
фундамент для нормального 
культурного и экономического 
развития своей Родины. Это — 
великая миссия, выпавшая на 
долю нынешнего поколения 
грузинского народа.

(ГРУЗИНФОРМ).

ВПЕРЕДИ -  ДОБРЫЕ ДЕЛА

ВЕРИ ОТКРЫТЫ ДЛЯ ВСЕХ
В Москве создана добровольная благотворительная организация

«Грузинское землячество».
>тет жаркий субботний летний день и Дворец культуры 

имени С  П. Горбунова наверияка запомнится многим. 24 июня 
здесь состоялся учредительный съезд добровольной само
управляемой благотворительной организации «Грузинское 
землячество».

Пригласив вступить в не
го жителей М осквы и М ос
ковской области, землячест
во объединило в своих рядах 
не только тех, кто родился 
в Грузии независимо от их 
национальности, а сейчас жи
вет и работает в М оскве, но 
и всех, кто интересуется гру
зинской историей и культу
рой. любит Грузию.

Все предварительные о р 
ганизационно - экономические 
вопросы, связанные с  прове
дением I съезда, взяли на 
себя инициативная группа,
которая, безусловно, проде
лала огромную работу, отчи
тавшись за нее перед съез
дом, и культурный центр 
Грузии «М зиури», который,
кстати, оплатил и аренду за
ла. В  проведении съезда ока
зали помощь РК КПСС и ис
полком Киевского района
МОсквы.

Зал начал заполняться за
долго до начала съезда.
Ведь многим, кто пришел в 
•тот день сюда, хотелось 
предварительно обсудить ос
новные направления работы 
«Грузинского землячества», 
которые, на их взгляд, сле
довало осущ ествить в первую 
очередь. Эта атмосфера по
лемики ‘  присутствовала и на 
самом съезде, когда некото
рые и » выступавших выска

зывали свои претензии к уста
ву. будущей структуре зем
лячества. Но в целом преоб
ладало, конечно, желание 
«узаконить» создаваемое в 
Москве «Грузинское земля
чество». принятый устав ко
торого отразил все основные 
направления его предстоящей 
работы, хотя со временем в

что и на самом съезде они 
задавали тон, предложив 
участникам свои концепции 
организации и деятельности 
«Грузинского” землячества», 
выработанные коллективно 
и в общем-то поддержанные 
съездом.

Выступления Гии Кекели- 
дзе, Кахи Ломая. Давида Та- 
багари, Виталия Двалишви- 
ли, Ираклия Боколишвили, 
Гии Какачия, Автандила Ко- 
ридзе, Теи Схиерели и дру
гих содержали предложения, 
касающиеся структуры и

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

нее, несомненно, будут вне
сены соответствующие кор
рективы. Безусловно, опре
деленному успеху первого 
съезда «Грузинского земля
чества» способствовало уча
стие в его работе народных 
депутатов СССР, постпреда 
ГССР Н. Д. Медзмариашви- 
ли, представителей москов
ских организаций и зарубеж 
ных гостей.

Главная нагрузка в деле 
создания в М оскве земляче
ства легла на плечи молодых, 
и они, надо это признать, не
плохо оправились с этой не
легкой задачей, возроди® 
на московской земле те слав
ные традиции, которые ухо
дят в глубь веков. Понятно.

устава землячества, интерес
ные мысли о его будущей ра
боте. информацию о  созда
нии различных групп — по 
проблемам культуры, моло
дежи, демографии и эколо
гии, науки и техники, меж
дународных связей и других.

С  интересом были выслу
шаны выступления народных 
депутатов Т. В у а ч и д з е. 
Ш. Амонашвили и А . Бакра- 
дзе, заместителя министра 
юстиции республики 3 . Ра- 
тиани, которые поздравили 
присутствующ их с проведе
нием первого съезда, одобри
ли создание в Москве «Г ру 
зинского землячества», обе
щали поддержку в реализа
ции его планов.

Короткое интервью с од
ним из участников съезда.

кандидатом медици н е к и х  
наук, старшим научным со 
трудником Второго медицин
ского института Автандилом 
Гоподзе.

—  Я, конечно, не буду 
оригинален, если выскажу 
мнение о том, что создание 
«Грузинского землячества» 
просто необходимо, и я се
годня с удовольствием про
голосовал за его' устав и 
структуру. Я в М оскве уже 
23 года, и, наверно, потому 
так рад его рождению. Со 
своей сторону, не ограничусь 
только его поддержкой, но и 
по возможности приму уча
стие в его работе, скажем, в 
одной из групп. Но это в бу
дущем. а сегодня я поздрав
ляю всех с организацией в 
М оскве «Грузинского земля
чества». желаю ему успеш 
ной работы, которая в пер
вую очередь будет зависеть 
от нас. и, надеюсь, что оно 
станет настоящим центром 
притяжения для всех моих 
земляков.

Первый съезд утвердил 
устав «Грузинского земляче
ства*. состав групп и решил, 
что до следующ его съезда, 
который пройдет осенью, зем
лячеством будет управлять 
палата —  «Дарбаэи*.

Что же, организационная 
сторона вопроса на съезде 
решена, теперь надо от слов 
переходить к настоящим де
лам. а их у  землячества, су 
дя по его программе, немало.

•италий ЦЕРЕТЕЛИ.

Нынешнее трудовое лето для студенчества республики— 
особенное. Особенность — в самом настрое молодежи на 
созидательную деятельность, в ее активном стремлении тво
рить, создавать, внести свою лепту в развернувшееся все
общее движение, главная цель которого—укрепить экономи
ческую базу республики для создания предпосылок расши
рения яе экономического и политического суяеренитета. 
Главное, что наша молодежь прочно определилась, она по
нимает, что родина — самое драгоценное из всех общече
ловеческих ценностей и надо оберегать ее как зеницу ока.

Добровол ь н ы й  принцип 
формирования студенческих 
отрядов, возможность само
му определить место прило
жения своих сил — одна из 
примет нынешнего трудового 
лета, а количество студентов, 
высказавших желание рабо
тать в составе трудовых сту
денческих формирований, — 
показатель высокой граждан
ской зрелости нашей студен
ческой молодежи. Именно по
этому, в отличие от прошлых 
лет, почти, все студенческие 
отряды общ ей численностью 
свыше 9  тысяч человек бу
дут работать на территории 
республики на различных на
роднохозяйственных объек
тах, в т. ч. 3 .000  будут заня
ты строительными работами.

Учитывая закон ом ер н ую  
заинтересованность нашей 
молодежи историческим про
шлым, предусмотрено ее уча
стие в реставрационно-восста
новительных работах на 18 
исторических п а м ятниках, 
свыше 300  человек будут за
няты на археологических рас

копках, создано также 4 эко
логических отряда.

Студенческие строительные 
отряды займутся строитель-, 
ством домов для переселен
цев из Местийского, Лентех-

студентов будут приняты в 
студенческие отряды вузов- 
п а р т н е р о в  СФ РЮ , ГДР. 
ЧССР, НРБ. ПНР. Осталь
ные студенты примут участие 
в сельскохозяйственных рабо
тах, будут работать на желез
нодорожном транспорте, в 
сфере медицины, торговли, 
связи и т. д.

Значительно сократилось 
число выездных студенческих 
отрядов. Если раньше за пре
делы республики ежегодно 
направлялся с  т у д енческий 
отряд численностью 2 .0 00— 
2 .500 человек, то в нынеш-

« Т р у д о в о е  л е т о - 8  9 »

ского районов, горной Аджа
рии, усилиями сводного сту 
денческого отряда ТГУ на 
территории Ахалкалакского 
района будет заложен новый 
населенный пункт— село Ко- 
телия, предусмотрено уча
стие студентов в возведении 
села Эрисимеди в Сигнахском 
районе.

Будут продолжены интер
национальные трудовые тра
диции— в Озургетском районе 
в с. Цвермагала из числа за
рубежны? и наших студентов 
организуется интернациональ
ный лагерь. Соответственно "  
определенная часть наших

нем году их количество со
кращено до минимума: сту
денты зооветеринарного ин
ститута в составе 30 чело
век примут участие в рабо
тах по ликвидации последст
вий землетрясения в сосед
ней Армении, 25 студентов 
Грузинского политехническо
го института наряду с пос
ланцами всех союзны х рес
публик будут работать в 
г. Гагарине Смоленской об
ласти. Из числа студентов 
Тбилисского у н и в ерситета 
укомплектован отряд, кото
рый будет заниматься восста
новлением историческог о па

мятника в Саннгило на тер
ритории Нахского района.

Около 100 тысяч старше
классников,. объединившихся 
в 2 .000 трудовых формиро
ваний, приступили к своей 
трудовой четверти. Наряду с 
традиционн ы М и объектами 
впервые они допущены к уча
стию в археологических рас
копках, проводимых на тер
ритории крепости Нарикала, 
площади Ираклия в г. Тби
лиси, в Кутаиси — соборе 
Баграта, Алаверди в Ахмет- 
ском районе, Душетском, Зе- 
стафонском, Горийской, Ван- 
ском районах, в окрестностях 
г. Рустави.

Исходя из задач трудово
го семестра, значительно из
менилось и д е о  логическое 
обеспечение —  полностью об
новилась атрибутика, выпу
щены плакаты, нагрудные 
значки. В их исполнение за
ложена та важная мысль, что 
в молодежной энергии нуж
дается наша земля, ее прош
лое, настоящее и будущее.

Символично, что эмблема 
трудового семестра 1989 го
да, представляющая собой 
рельефное изображение гра
ниц Грузии с  десницей Вели
кого мастера, воздвигшего 
шедевр грузинского зодчест
ва •— Светицхов е л и .

Гигла БАРАМИДЗЕ, 
секретарь ЦК ЛКСМ Гру
зки,

В МВД ГРУЗИНСКОЙ ССР [
23 июня в городе Марнеулм между водителем такси м 

подвыпившими пассажирами произошла драка, а которой 
приняли участие и жители близлежащих домов. В резуль
тате пострадали четыре человека, им оказана медицинская 
помощь* По факту возбуждено и расследуется уголовное 
дало.

пульс планеты

ДОВЕРИЕ СОВЕТСКОМУ РУКОВОДИТЕЛЮ

В субботу, 24 июня а центре 
города собрались несколько 
тысяч жителей, которые потре
бовали тщательного расследо
вания асех обстоятельств слу
чившегося и наказания винов
ных, Был поставлен и ряд во
просов социально-экономиче
ского характера. На митинге с 
разъяснениями выступили ру
ководители города и района. 
Состоялась также встреча с 
представителями общественно
сти в Марнеульском райкоме 
партии. Нарушений обществен
ного порядка не было.

В воскресенье вечером, пос
ле того как начали распрост
раняться разного рода слухи о 
том, что со стороны Тбилиси
в Марнеули продвигаются 
большие группы людей, не
сколько тысяч жителем вышли 
на улицы города. К ним наме
ревалась присоединиться и 
Ч4сть жителей близлежащих 
сел Болнисского района. О д
нако благодаря принятым ме
рам, разъяснительной работе 
люди вскоре разошлись. Об
щественный порядок поддер
живается силами милиции и 
внутренних войск.

К сожалению, а -Болниси, где 
также получили хождение без
основательные слухи, не уда
лось предотвратить стычку не
которых групп людей грузин
ской и азербайджанской на
циональности, в результате че
го и с той, и с другой сторо
ны несколько человек обрати
лись за медицинской помощью. 
Сюда переброшены дополни
тельные милицейские силы. На 
месте находятся руководители 
правоохранительных органов 
республики. Обстановка ими

контролируется, к исходу но
чи она постепенно нормализо
валась.

Для выяснения причин обо
стрения обстановки а этих 
районах, а также для поддер
жания должного порядка и со
блюдения законности создана 
правительственная комиссия 
под председательством перво
го заместителя Председателя 
Совета Министров республики 
О. Каилитая. Правоохранитель
ными органами ведется рас
следование. Поддержание об
щественного порядка осуще
ствляется исключительно сила
ми МВД республики.

Понимая озабоченность на
селения республики этими фак
тами, правительственная ко
миссия с  благодарностью при
мет и рассмотрит все предло
жения, которые будут способ
ствовать нормализации обста
новки. МВД Грузинской ССР 
со своей стороны сделает все 
возможное для того, чтобы об
щественность получала полную 
достоверную и своевременную 
информацию о принимаемых 
мерах и реальной обстановке. 
Надеемся, что такая информа
ция будет препятствовать рас
пространению всякого рода 
слухов и домыслов, которые, 
к большому сожалению, уже 
появились, и которые, как из
вестно, не приносят пользы 
делу. Многонациональное на
селение Марнеульского, Бол
нисского и Дманисского райо
нов должно проявить созна
тельность, выдержку, спокойст
вие.' С этой же просьбой мы 
обращаемся ко всем жителям 
нашей республики.

КОПЕНГАГЕН, 26 июня. 
(ТАСС). М. С. Горбачев явля
ется политическим деятелем, 
к которому жители Дании ис
пытывают наибольшее дове
рив. Об этом свидетельствуют 
результаты опроса, проведен
ного Институтом обществен
ного мнения «Обсерва» для 
газеты «Юлландс-постен».

В исследовании приняло уча
стив около 1.400 датчан, кото
рым было предложено выска
зать свое отношение к пятна
дцати видным политическим 
деятелям из различных стран

мира. Наибольшее количест
во опрошенных — 67 проц. 
выразило доверие М. С. Гор
бачеву.

В списке фигурировали, в 
частности, премьер-министр 
Норвегии Г. Харлем Брундт- 
ланд, премьер-министр Шве
ции И. Карлссон, премьер-ми
нистр Дании П. Шлютер, гла
ва Римской католической церк
ви Папа Иоанн Павел II, пре
зидент СШ А Дж. Буш, канцлер 
ФРГ Г. .Коль, премьер-министр 
Англии М. Тэтчер, президент 
Франции Ф . Миттеран, ряд 
других политиков.

После более чем 70 лет господства Ю АР в Намибии про
должается процесс деколонизации последней колонии Аф
рики. Богатая природными ресурсами страна населена раз- 
розненйыми племенами, правило ими белое меньшинство, 
посаженное в административном центре Намибии Виндхуке 
юаровским режимом во главе с генерал-губернатором, обя
зательно южноафриканцем по происхождению.

К а  с н и м и е :  голос в поддержку СВАПО. Демонстра
ция на окраине Виндхука.

Ф стс  Прессфото— ТАСС.

СЛУШАЯ ДЫХАНИЕ ЗЕМЛИ
В 50-х годах в Тбилиси, 

под горой Мтацминда, была 
создана уникальная подзем
ная лаборатория земных при
ливов для изучения упругих 
свойств и внутреннего строе
ния Земли. Ее посетили в 
свое время многие извест
ные исследователи, ученые 
с мировым именем. Специа
листы дали высокую оценку 
этой лаборатории, как един
ственной в своем роде, став
шей впоследствии междуна
родным центром по унифи
кации наклономерных на
блюдений. Основателем и ру
ководителем этого научного 
подразделения был акаде
мик Академии наук Грузии, 
доктор физико-математиче
ских наук, заслуженный де
ятель республики, профес
сор Бенедикт Константино
вич Балавадзе.

С его именем связаны 
славные страницы развития 

‘геофизической науки в Гру
зии. Его многогранная науч
ная деятельность относится 
к такой важной области гео
физики. как гравиметрия, 
изучающая множество фун
даментальных и прикладных 
проблем науки о  Земле.

Во главе с Б. Балавадзе 
в Кавказском регионе были 
проведены комплексные раз
работки по выявлению пред
вестников землетрясений, 
развита широкая сеть сей
смологических, геофизиче
ских, гидродинамических и 
других наблюдений.

Б. Балавадзе род и л с  я 
25 июня 1909 года в селе 
Ганири Самтредского райо
на в семье педагога. Окон
чив в 1931 году физико-ма
тематический факультет Тби
лисского государственного 
университета, он сразу же 
начал работать в магнитном 
отделении Тбилисской геофи
зической обсерватории, где 
принимал активное участие 
р полевых работах экспеди
ций по программе Генераль

Академику Бенедикту Балавадзе — 80 лет
ной магнитной съемки СССР 
в Грузии.

Вскоре в числе других 
молодого ученого направля
ют на учебу в Ленинград, в 
аспирантуру при Сейсмоло
гическом институте АН 
СССР.

В последующее время 
Б. Балавадзе, организовав 
отдел гравиметрии Грузин
ского филиала Геофизическо
го института А Н  СССР, про-

прикимал активное участие 
во всех экспедиционных ра
ботах вместе со своими уче
никами и всегда подавал 
пример молодым безгранич
ной преданности науке, дер
зновенно трудясь в любых 
полевых условиях.

Более трех десятков лет 
ученый вел научный поиск. 
Результаты этих исследова
ний неоднократно доклады
вались на различных союз-

Ю б и л е и

вел ряд важных исследова
ний по изучению нефтяных 
и угольных месторождений 
Грузии и кобальтового место
рождения в Азербайджане, 
наглядно показав эффектив
ность их применения для ре
шения отдельных задач в 

области геологии. Заслуга уче
ного еще и в том, что на ос
нове решения прямых задач 
гравиметрии и серьезной 
разработки некоторых мето
дических вопросов в плане 
полевых наблюдений, их ана
лиза, он получил важней
шие результаты количест
венной интерпретации грави
метрических данных. Этот 
цикл его работ завершился 
кандидатской диссертацией.

С конца сороковых годов 
Б. Балавадзе приступает к 
масштабным изысканиям в 
области фундаментальных 
проблем —  изучает гравита
ционное поле Кавказа и 
омывающих его морей для 
дальнейших исследова н и й 
строения и плотностной ха
рактеристики земной коры и 
верхней мантии. Одной из 
отличительных его черт как 
истинного ученого и само
забвенного педагога является 
то. что Б- Балавадзе сам

ных и международных сим
позиумах, нашли отражение 
в фундаментальных трудах 
известных ученых СШ А, Ан
глии.

Большие заслуги у Б: Ба
лавадзе и в деле подготовки 
научных кадров. Причем, ха
рактерной его чертой как 

воспитателя являются вни
мательность, строгая требо
вательность и принципиаль
ность при оценке результатов 
научных исследований. Все 
это снискало ему глубокое 
уважение, признательность и 
любовь со стороны его уче
ников. Им подготовлены 
доктора и кандидаты наук, 
которые с успехом руково
дят геофизическими исследо
ваниями как в республике, 
так и вне ее.

Кроме научно-исследова
тельской работы, Б. К. Ба
лавадзе ведет большую и 
многогранную педагогиче
скую  работу в Тбилисском 
государственном университе
те им. И. Джавахишвили, 
где на протяжении более по
лувека читал курс гравимет
рии, сейсмологии и физики 
Земли. Им же в 1968 г. при 
геолого • географическом фа
культете организована ка

федра геофизических мето 
дов разведки для подготовки 
геофизиков - разведчиков.

Ученый также является 
активным членом многих со
юзных и республиканских 
научных советов. Он входил 
в состав официальных пред
ставителей от Советского 
Союза в комиссию по мно
гостороннему с о т РУДнин е ств у  
академий наук социалисти
ческих стран.
- Б. Балавадзе —  активный 

член республиканского об
щества «Знание» со дня его 
основания. Он опубликовал 
ряд брош юр и статей по раз
личным вопросам геофизики 
и исследования космоса, ав
тор более 170 научных тру
дов. в том числе 4  моногра
фий и учебных пособий по 
геофизике на грузинском 
языке для студентов высших 
учебных заведений.

В 1967 г. ученый был из
бран членом-корреспонден- 
том Академии наук Грузин
ской С С Р , затем —  ее дей
ствительным членом.

В разное время Б. Бала
вадзе являлся директором 
Института геофизики АН 
Грузии, сейчас он —  совет
ник дирекции института,

За плодотворную научную 
и педагогическую работу уче
ный награжден орденом тру
дового Красного . Знамени, 
многими медалями и Почет
ными грамотами Президиу
ма Верховного Совета Гру
зинской ССР, именными ме
далями и дипломами.

Отрадно, что свое восьми
десятилетие академик Б. К. 
Балавадзе встречает в рас
цвете творческих сил.

Мараб АЛбКСИДЗЕ, 
академик Академии наук 
Грузии;

Константин 
КАРТВЕЛИЦШИЛИ, 

доктор физико-математи
ческих неук.



НУЖЕН ДИАЛОГ 
С ПРИРОДОЙ

Предложения наладить 
контакты со саоимм мру- 
важными сверстниками в 
области охраны окружаю 
щей среды получили члены 
молодежного объединения 
аащитиннов природы Гру- 
вин на встрече с участнике- 
ми проходившего в Тбили
си соаеіцеиия пе »но лог и 
носкому обра м в а и и ю  
стран — членов СЭВ. Оно 
состоялось а клубе моло
дых ученых имени И. Во- 
"У *

Гости оэмеиомились с дея
тельностью молодых грузин
ских жологое. В частности, 
ими ужо начат цикл ребот, ко 
торый финансируется Сове
том Министров республики. 
Это — исследование влияния 
высокогорных ' гидроэлектро
станций на экосистему Саеие- 
т ^  е теюмб бассейна роки 
Арагаи как источника питье- 
аоВ воды, Кроме того, моло
дые специалисты примут уча
стие а разработка научно обо
снованного генерального пла
на озеленения столицы рес
публики, а очистка раки Куры 
от промышленных и бытовых 
отходов.

ІГРУЗИНФОРМ )

КАРАВАН 
КОЛУМБОВ 

ПРИБЫЛ В ТБИЛИСИ
Участник междуиарод- 

иоге кругосветного авто
пробега, стартовавшего 30 
мае в Рима, прибыли а Тби
лиси а минувшее воскре
сенье.

Аатомарафон, организован
ный фондом социальных изо
бретений СССР совместно с 
итальянской фирмой «Имаго», 
проходит под девизом «За об
новление в мире», Трасса про
бега пролегает через страны 
Западной Европы, Советский 
Союз и Соединенные Штаты 
Америки.

Цель аатомарафон а, а кото
ром принимают участие пред
ставители Италии, СССР, СШ А 
и Западной Германии, — отыс
кать а разных точках планеты 
тек называемых социальных 
новаторов: людей, предлага
ющих самые необычные идеи 
е разных сфера» науки и куль
туры, а экологии, политика, 
религии. Все выработанные в 
ходв встрвч идеи и предло
жения будут залажены в ком
пьютер и после обработки со
ставят «Банк идей», который 
послужит взаимному обогаще
нию народов, стран, ионтмнвм-

Из Тбилиси путешественни
ки отправятся а  Армению, в 
затем через всю  страну в 
порт Находка. О ттуда автоме- 
рафем переедет ив теплохода 
а Америку. Финиширует он в 
сентябре нынешнего года в 
Генуе, не родине Христофора 
Колумбе. Потому и окрестили 
итальянцы этот автопробег 
«Караваном Колумбов».

(ГРУЗИНФЦРМ ).

В  м ире и скусств а

ЗВЕЗДА «ОРИОНИ»

Если обратмтьса и знаменитому словарю Сулхаив Саба- 
Орбелиами, то можио найти оригинальное толкование слова 
«ориоии»: на дравиагруэинском оно означает «восход солн
це».

Ровна пятнадцать лат назад 
взошла заезда широко извест
ного ныне у нас в страна и 
за рубежом вокально-инстру
ментального ансамбля «Орио- 
ни». Его основу составили ин
женеры, техники, лаборанты

научно-исследовательских ин
ститутов столицы Грузии.

—  Сейчас наша группа со
стоит иа только из любите
лей, —  рассказывает основа
тель и бессменный руководи
тель ВИА, лауреат премии 
комсомола Грузии іорис Га-

гешмдэе. — В мае вошли и 
профессиональные музыкан
ты. «Ориони» исполнил за про
шедшие годы сотни песен по
пулярных грузинских компози
торов. Они звучали а Англии, 
Франции, Дании, Испании, Ита
лии, Грации, Турции, во асах 
социалистических странах, на 
Ближнем Востока и Азии... Они 
записаны ив грампластинках и 
видеоклипах, их знают во мно
гих уголках земли.

— О чем лоат «Ориони»! — 
Борис Гегешидзе иа секунду 
задумывается, а потом гово
рит: — О дружба, верности, 
тобви . Любви к нашей Грузии, 
ее народу, неповторимым кра
сотам родного края. Мы ста
раемся своей песней сказать 
что-то очень важное, понят
ное и близкое людям. И бес
конечно рады, когда нам от
вечают таллом, добрыми 
улыбками. Значит, мелодии 
земли грузинской нравятся слу
шателям, значит, исполняется 
наша мачта —  дарить музыку.

Большой успех сопутствовал 
«Ориоии» во время недавно 
прошедшего фестиваля совет
ского искусства в Индии. Ан
самбль дал концерты а круп
нейших городах страны. Ему 
аплодировали а Дали и Бом
бее, Мадраса и Калькутта...

Сегодня лауреат премии 
комсомола Грузии, всесоюз
ных и республиканских фести
валей и конкурсов вокально- 
инструментальный ансамбль 
«Ориони» готовит новую кон
цертную программу, которая 
открывается пасенным циклом 
Бориса Гегешидзе и Вахтанга 
Гоголашаили «Память сердцам 
посвященного трагическим со
бытиям 9 апреля я Тбилиси.

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  солистка
ВИА /Іиана Ломтагидзе иа за
писи новой программы; Борис 
Гегешидзе, Илья Гоголашянли, 
Лиана Ломтатидзе, Мухран Ма* 
чааериаим, Нико Даушаили — 
вокальная группа ансамбля.

Фотохроника ГРУЗИНФОР-
Ма специально для «Зари
Востока».

ГРОМКИХ сл о в
«Неповторима природа а окрестностях іахмаро. Особен

ность здешних мост — первозданные еловые и пихтовые 
леса. Но Отдыхающие ко чувствуют саба здесь уютно. Со- 
доржчтса а окрестных мостах масса скота. Разумеется, на
до увеличивать производство мяса и молока и с приусадеб
ных участков. Но почему пускается зто депо ма самотеки.

Григоя КАЛАНДАРИШВИЛИ, 
персональный пенсионер.

г. Махарадэе.

На 9ТО письмо отвечает 
директор Ч о х  атаурского 
лесного хозяйства Кота Та- 
варткиладзе:

—  В конце 40-х годов из 
•ловникое Южной Грузии е 
Бахмеро был эааеэем страшный

тате предпринятых мар прак
тически улучшился ландшафт 
прилегающих к курорту лесов. 
Пресечены нежелательные яв
ления самовольной рубки ле
сов, их механического повре
ждения и пожаров. Темой при-

П р о б л е м а

вредитель — большой лубо 
ад, а позже •  здешних лесах 
появился и короед. С самого 
же начале занесенные вреди- 
твои витией *цроз елись я от
ношении поврежденных ста
рых и слабо развитых деревь
ев, вызывая их постепенное 
засыхание.

Активна* борьба с ними 
позволила свести нежелатель
ные процессы до минимума, 
очистит» леса от сухих и за
болевших растений. В разул»-

мар- если » 1984 году само
вольно вырубалось белое 20 
кубометров лееа, то а 1988 
году эта цифре енизмлвсь до 
4,5 кубических метра.

Белое целесообразно про
водится роботе по санитарной 
рубке песое. Выполняя ее , мы 
стараемся довести до мини
муме случен пое рождения здо
ровых дереаьея и молодняке. 
Но дело не только е этом.

В альпийской зоне Бахмеро 
и прилегающей к  курорту зо

не е настоящее время содер
жится больше полагающейся 
нормы скота. По нашим ден
ным, здесь пасется более (0  
тысяч голое крупного рогато
го скота, а также две тысячи 
голое коз. Эти животные я 
значительной степени повре
ждают как молодые всходы, 
тек и разнообразный субаль
пийский покрое, которым сла
вятся бархатные склоны ок
рестных гор.

Кроме того, санитарная об
работка скотоломещемий и их 
очистка вызывают загрязнение 
реки Бахмеро. Именно этим 
обстоятельством объясняется 
то, что практически петом е 
злой реке и ее притоках не 
бывает рыбы.

Много претензий у  нес и к 
отдыхающим, которые спешат 
насладиться краертвми при
роды, не соблюдают элемен
тарных правил общения с при
родой, разводят а недозво
ленных местах костры, загряз
няют окрестности бытовыми 
отходами.

Что тут скажешь? Недоста
точно громогласно заявлять о 
своей любви к природе, сле
дует ее беречь и сохранять 
для грядущих поколений, а 
а месте с тем решать и прак
тические вопросы.

Вот уже сколько времени 
никак не решится вопрос оп
ределения курортной зоны 
территории Бахмеро, которым 
эеиимеется Госегропром рес
публики. А ведь принимать 
меры следует не мешкая: о с
тановить нерегулируемый по
ка процесс наводнения скотом 
окрестностей курорта, улуч
шить экологическую обста
новку к  том самым защитить 
природу от вторжения чело
века.

Природа а Бахмеро уже 
давно требует и себе разум
ного и бережного отношения.

Н а  с н и м к е :  один из
уголкоа курорта Іахмаро.

(Фотохроника
ГРУЭИНФОРМа).

ТАК КАК ЖЕ 
Ф А Б Р И К У Ю Т

В газета ЗакВО «Ленинское 
знамя» от 23 нюня был опу
бликован материал нештатного 
сотрудника В Ситникоаа «Как 
фабрикуют фальшивки?», а ко
тором автор обвинил меня а

Д а в а й т е
у т о ч н и м

фвльс и ф и к і ц и и  заметки 
«Страшная логика» за подпи
сью Н. Каранадзе, матери по
гибшего в Афганистана лейте
нанта В, Каранадзе («Заря
Востока», 3 июня с. г.)

На каком основании?
Нештатный корреспондент 

«Ленинского знамени» пришел 
в нашу редакцию и потребо
вал показать ему оригинал 
письма Н. Каранадзе под там 
предлогом, что он якобы 
разыскивает адреса семей по
гибших а Афганистана. Юный 
«детектив» продолжал настаи
вать на своем ѵ требовании и 

посла того, как 'м ы  объяснили 
ему всю нелепость его «ле
генды», и. что подобные про
варки проводятся только офи
циально и а соответствии с 
существующими правилами. 
На этом основании В. Ситников 
сделал вывод о якобы имев
шей место фальсификации. 
Нам ничего на остается, как 
сообщить, что оригинал за
метки Н. Каранадзе за лич
ной подписью автора поступил 
■ редакцию 2 июня, о чем в 
книге регистрации почты сде

лана соответствующая запись, 
и е нестоящее время находит
ся а архиве редакции под но
мером 1080/40.

Надо полагать, что «Ленин
ское знамя» найдет возмож
ность извиниться парад свои
ми читателями за этот инци
дент.

Двлм САДАТИЕРАШВИЛИ.

ПРИСТАНИЩЕ 
НА СТАРОСТИ ЛЕТ?

„.Помійлого человека привезла а больницу дочь, С  жа
лобой, что он опасен) для близких, душит, мол, малолетнюю 
внучку. Старик, бывший педагог, как выяснилось позже, был 
абсолютно психически здоров. Не дочь наотрез отказывалась 
забрать отца. Да и сам он просил врачей: «Миа лучше у 
■ас»,.. Спустя некоторое время из другого города приехал 
сын, пожелавший увезти отца к саба. Дочь воспротивилась 
категорически — спрятала паспорт и другие документы. По
чему! Все просто — пенсию отца оно но собиралась терять. 
Только с помощью милиции удалось уладить втот вопрос, 
и старик уехал е сыном.

Эта история произошла в Тби
лисской городской психиатри
ческой больница, рассчитан
ной на больных с острыми 
психическими заболеваниями. 
Но зачастую она превращает
ся а приют для одиноких и 
забытых стариков, которые по 
аола родных или в силу об
стоятельств доживают здесь 
свой век.

Оговоримся: речь идет о
людях, на опасных, по заклю
чению врачей, для окружаю
щих, на способных причинить 
вреда никому. Да, они боль
ны, иначе а больница их на 
могли бы держать. Но они 
на нуждаются а острой тера
пии. Единственное, что им не
обходимо, — уход и , челове
ческое тепло.

Судьбы этих людей схожи 
в одном: они оказались не
нужными никому, деже близ
ким, .забывшим об элементар
ном милосердии. И получает
ся, что заботу об этих стари
ках вынуждены взять на себя 
врачи. Да, профессия зга не
мыслима без милосердия. Но 
давайте без эмоций разберем
ся: существует ведь разница 
между лечебным учреждением 
и приютом для престарелых.

Тбилисская городская психиат
рическая больница рассчитана иа 
8М коек. Из них 120 — для нар
кологических больных (лечение ал
коголиков), 60—для лечения невро
зов и пограничных состояний, 450 
коек — для общепснхнатрмческих 
больных (4 мужских к 9 женских 
отделения). Больница острого типа 
рассчитана на лечение больных »  
среднем до 100 дней. Есть п одоб
ные больницы в Бедиаии. Циники 
ла и »  других районах республи
ки. всего 9 больниц. Они менее 
загружены, так как • городе боль
ше распространены психические 
заболевания. Не перевести боль
ных из Тбилиси в эти больницы 
непросто. Во-первых, из-за тбилис
ской прописки, во-вторых, и ато 
главное, из-за нежелания родных 
больного.

В 1986 году вновь назначенный 
главный врач Георгий Шалвович 
Цхакая поставил вопрос о  капи
тальном ремонте больницы, кото
рая находилась »  ужасном состо
янии. При поддержке Минздрава 
республики, Глданского * райкома 
партии я горздрава в 1988 году 
Совмином Грузинской ССР было 
выделено два миллиона рублей иа 
капремонт, освоенных в фантасти
чески. короткий для медицинского 
объекта срок — семь месяцев.

После ремонта начало функцио
нировать диспансерное отделение, 
которое обслуживает Глдаиский и 
Ленинский районы с  населением 
до 971 тысяч человек. С июня 
начинает работать дне в и о й 
стационар на 50 мест. Современ
ным оборудованием осиащ еяо от
деление физиотерапии (е водными 
процедурами, спортзалом, кабине
том для м ассаж а), самым строгим 
требованиям отвечает вновь еоЗі 
данное отделенно неврозов, где вве
дены психотерапия, гипнотерапия, 
скоро будет функционировать ка
бинет иглоукалывания (рефлексо
терапии)...

Возможности и перспективы 
обнадеживают. И тем не ме
нее возникает вопрос: выпол
няет ли больнице свою основ
ную функцию — лечить боль
ных, нуждающихся а курсе 
острой терапии? Практически 
из выделенных для этой цели 
450 коек до пятидесяти про
центов занимают хронические 
больные. Не работает оборот 
коек. Вместо сте дней, необ
ходимых для курсе лечения, 
хроники лежат в больнице го
дами, нередко до самой смер
ти, и хоронит их больнице.

Попытаемся разобраться: 
почему больные, которым 
иужио не столько сложное ле
чение, сколько хороший уход 
и внимание, оказываются а по
ложении людей, обреченных 
на «пожизненное заключение» 
> больнице?

Общество, хочется верить, 
осознало, как глубоко испещ- 
ран шрамами лик века двад
цатого от нашего немилосер
дна. Мы очерствели, стали не
восприимчивы и горю ближне

го своего. Рецидивы этой глу
хоты души вспыхивают посто
янно: человек прошел мимо 
чужой беды, не заметил чьей- 
то тревоги, Челояек четко ог
раничил мир своего спокой
ствия, и все, что за этой чер
той, — не его дело, ме его 
забота.

Потому, быть может, так 
сложно бороться с равноду
шием, что а нам есть своя 
логика, - умение не выходить 
за рамки установленных гра
ниц. Но и а этой логика есть 
пробел. Может оказаться мм*

Шалвовнч Цхакая, — мы практи
чески не »  состоянии — ие см о
жем укомплектовать его персона
лом. За свою  зарплату, сто руб
лей, ни одни санитар ие согласит
ся работать в отделении, где уход 
за каждым больным требует ог
ромного труда. Представьте 'сам и , 
каково несколько раз э  день ме
нять постельное белье и приводить 
• порядок немощных людей. Вот 
почему они разбросаны по разным 
отделениям, где содержатся боль
ны* с острым психическим забо
леванием, которые, тем не менее, 
»  состоянии обслуж ивать себя са- 
мя. Вероятно, стоит подумать е 
частичном хозрасчете, когда за 
счет отчислений от пенсии воз
можным станет повышение зар
платы персоналу спецотделении. 
В итоге пенсии пойдет на пользу 
больным, а яе будет исчезать, не
известна где. Был у нас случай, 
когда посла смерти абсолютно оди- 
иокой больной на ее сберкниж
ке оказалось 17 тысяч рублей. Что 
толку было ей от этих денег?

" Такова точка зрения врачей. 
Она иа лишена, на наш взгляд, 
рационального зерна. Могут 
быть, конечно, и другие вари
анты. Искать их надо. И на 
только медикам.

М и л о с е р д и е

кому на нужным тот, которо
му но нужен никто. «Во всем, 
как хотите, чтобы с вами по
ступали люди, так поступайте 
и вы с ними...». Но, согласи
тесь, далеко на каждый сле
дует этой, выстраданной по
колениями истина. Почему 
один человек чуток к чужому 
горю, другой — глух?

Одинокие старики а боль
шом городе —  безрадостная 
доля. Но еще страшнее —  не
мощный челояек, от которого 
отказываются собственные де
ти, не желающие обременять 
себя заботами о больном...

Начальник «тдела пансионатов 
Министерства социального обес
печения Грузинской ССР Омар Ми
хайлович Керечашвили:

— В ведомстве нашего министер
ства 10 пансионатов для персо
нальных пенсионеров, одиноких, 
престарелых и для детей с физи
ческими и умственными недостач 
ками развития. Д ва из них — для 
психоневрология* с к и х  больных. 
Один расположен в Тержола и 
рассчитан на 319 мест, другой—* 
Дзегаи, иа 100 мест. На сегодня 
в Тержола находится 344 человека, 
а в Дзегвн -  93. В 1990-1991 го 
дах намечается реконструкция 
пансионата ■ Дзетам, в результате 
чего число мест здесь превысит
аоо.

Но вот что важно: очереди в *ти 
пансионаты в настоящий момент 
нет. И мы, по мере обращения к 
нам, имеем возможность поместить 
в  психоневрологические пансиона
ты всех нуждающихся.

А теперь приводам данные, 
предостаа л е н н ы е  врачами 
больницы. Только в Тбилиси 
до 15 тысяч человек состоит 
на учета в психоневрологиче
ских диспансерах. Болаа поло
вины из «их хронически боль
ные, которые нуждаются не в 
больничном режиме, е в ухо
де в условиях пансиомвте, ес
ли уж близкие не имеют воз
можности или желания за ни
ми ухаживать. А  сколько таких 
больных в республике? И на 
всю Грузию лишь два психо
неврологических пансиомвте. 
Но мы уже слышали: за по
мощью а Министерство еоц* 
обеспечения обращаются не
многие. В чем же причина? 
Не в пенсии ли, доверенность 
ие получение которой спешат 
оформить близкие больного, 
не проявляя подобного рве
ния, когда речь заходит о вы- 
писке его из больницы? Так 
неужели из-за пенсии, которая 
за редким исключением у 
этого контингента больных 
мизерная, можно обрекать не
счастных людей не дополни
тельные муки? В случае же, 
когда человека помещают а 
пансионат, выплата пенсии 
прекращается, он полностью 
переходит иа государственное 
обеспечение. Напрешиваетсв 
вывод: разве не гуманнее со 
стороны общества организо
вать специальные психиатри
ческие клиники или отделения 
для хронически больных лю
дей, где им будут обеспече
ны необходимые условия 
жизни?

-  Создать сегодня специальное 
отделения для хроников, — гово
рит главврач больницы Георгий

Кстати, заслуживает, очевид
но, внимания и такой факт. В 
1987 году коллегия Минздрава 
республики поставила перед 
Совмином Грузинской ССР во
прос о  передаче Бедианской 
и Цинцкилской психиатриче
ских больниц в ведомство Ми
нистерстве соцобеспечения. 8 
ответ был получен отказ Ми
нистерства соцобеспечения. 
Видимо, никому не нужны 
лишние хлопоты... \

А  пока хроники подолгу ле
жат я больнице, и, как толь
ко встает вопрос о выписке, 
близкие бесследно исчезают. 
Кому заниматься их поисками, 
выяснением ситуации • семье 
больного, кому защищать пра
ва несчастных —  жилищные, 
материальные, моральные, на
конец...

Выписка мз приказа 7* 225 от 
21 марта 1988 года Минздрава 
СССР «О  мерах по дальнейшему 
совершенствованию психиатричес
кой пом ощ и».. ■ ь Приложение 9. 
«Д олж ность медицинских сестер 
для оказания социальной помощи 
устанавливается из расчета 1 долж 
ность на 30в к оек ».,

Такйм образом, а самые бли
жайшие дни (вопрос ужа ре
шен) а штатном расписании 
больницы появится должность 
медсестры соцпомощи. Два 
медсестры (на 630 коек) и 
свой юрист, который с недав
них пор ужа работает в боль
нице, смогут, как надеется 
коллектив врачей, оказать дей
ственную помощь а решении 
проблем. Хотя бы для начала 
в отношении одиноких боль
ных, устройство которых а пан
сионат, учитывая характер за
болевания, допустимо без их 
согласия. Что ж, по крайней 
мере, лед тронулся...

А как быть е больными, у 
которых есть родственники? 
Насколько правомочны юрист 
и медсестра социальной помо
щи, выяснив в каждом от
дельном случае все обстоя
тельства, защитить беспомощ
ных стариков от «эмоциональ
ной тупости» (есть такое по
нятие у ученых-медиков) ок 
ружающих?

От мачты до реальности — 
иа один шаг. Обнадеживаю
щим знамением времени стало 
возрождение в нашем общест
ве такого понятия, как мйло* 
сердив. Справедливости ради 

•надо сказать, что пробивает 
ся оно из забытья на так-то 
легко. Но будем • людьми. 
«Красоте спасет мирв, — ска
зал писатель. Думаю, а нема
лой степени он имел в виду 
душевную красоту.

Р. 8. Когда материал гото
вился к печати, •  больиица 
скончалась больная В. М., 82 
лат, которую никто на наво
щал. Врач побывал на аа квар
тира, где, как аыяснилось, кто- 
то живет, вероятно, кварти 
ранты. Назвать координаты 
родственников они отказа
лись...

Эка ЭЛИАІА.

Э Ш Э Н О И Н Н Е И Е Э Б
Кубок с первой 

попытки
В Москва проведен финаль

ный матч розыгрыша Кубка 
СССР по футболу. Встречались 
«Торпедо» и «Днепр». Для мо
сквичей эта финальная встреча 
была 14-й в истории команды, 
в днепропетровцы впервые 
вышли в эту стадию розыгры
ша.

Игра проходила в равной, 
ио напряженной борьбе. Обе 
команды действовали осмотри
тельно, внимательно, особен
но в защите. Счет был открыт 
на 34-й минуте, «стда во вре
мя одной из атак украинских 
футболисте! Антон Шох из
дали поразил ворота автоза
водцев —  1 : 0 .

Этот гол оказался единст

венным. Победу, а вместе с 
ней и Кубок СССР, завоевала 
команда «Днепра». Но асе же 
в розыгрыша Кубка кубков 
европейских стран выступят 
торпедовцы, так как «Днепр» 
будет представлять нашу стро
ну а Кубке европейских чем
пионов.

Из Загреба —  
с «бронзой»

В Загребе завершился чем
пионат Европы по баскетболу 
среди мужских команд. В за
ключительном матче за пер
вое место встретились сбор
ные Югославии и Грации. Убе

дительную победу одержали 
хозяева площадки —  98: 77. 
Они в четвертый раз завоева
ли звание победителя.

Советские баскетболисты, 
проигравшие в полуфинал» 
иом метче сборной Греции — 
80:82,  во встрече за бронзо
вые медали играли с коман
дой Италии. Этот матч сбор
ная СССР провала легко, уве
ренно, свободно. Особенно 
отличились Марчюленис, на 
счету которого 23 очке, Хо- 
мичуе — 14 очков к Сабо- 
нис — 13 очков.

Наша команда победила — 
104 : 76 м стал# обладательни
цей лишь бронзовых наград. 
Напомним, что сборная СССР 
14 раз становилась чемпионом 
Европы.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

О б Ъ Л П М ЕН И П
Гудаутский авторемонтный 

завод принимает без ограни
чений от организаций и насе
ления автошины на восстанов
ление наложением кругового 
протектора. Прейскурантная 
стоимость восстановления за 
1 штуку:

Легковые: 7.35X14 (ГАЗ-24) 
10-90, 7.00X15 (ЗИМ) 12-30, 
6.70X15 (М-21) 11-00, 6.45X13 
«Москвич» 9—00, 6.15X13 «Жи
гули» 8—90.

Грузовые: 840X15 20—50,
220X508 22—60, 240X508
23—40, 260X508 33—30, 280 X  
508 38-60, 300 X 508 39-90, 
320X508 41— 50.

Капитальный ремонт аато- 
Авигателей: ЗИЛ-130 366— 00, 
ГАЗ-53 270— 00, ГАЗ-51 122-00.

Гарантийный срок ремонта—
Д ней.

Прочив услуги населению: 
расточка и хонинговав ВАЗ 
15—00, расточка и хонингоіка 
гильз М-21, ГАЗ-24 10—00, 
шлифовка коленвала ВАЗ 
12— 00, шлифовка коленвала 
М-21, ГАЗ-24 15—00.

Организациям и предприя
тиям заключить договора иа 
*990 г. до конца III квартала.

Наш почтовый адрес: 384850. 
Абхазская АССР, г. Гудаутц 
ул. Пионерская, 79, авторям- 
завод.

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
ГРУЗИНСКОГО 

РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
БАНКА ГОСБАНКА СССР

сдает е аренду персональ
ные профессиональные ЭВМ 
«Иокра-ЮЗО»", а также пакеты 
прикладных программ «АСУ- 
кадры», «АСУ-еклад», «АСУ- 
канцелярия», «Контроль ц ис
полнения прикааоя».

Обращаться: г. Тбилиси, ул. 
Кирова, Не 3/5, тел. 93-14-86, 
93-99-80.

27 ЙЮ НЯ  

Тбилиси
по п ерв о й  п р о гр а м м е .

13.06 -  В полдень. 13.53 — Для 
абнтурненто». Химия. 14.29 — Д о
кументальный телефильм «В орон».
14.30 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества «Ц искара». Художественный 
Фильм «Белый Бим—Черное ухо». 
2-я серия (на грузинской языке). 
13.59 — Информационный вцпуск. 
18.00 -  Телекурс. Грузинский 
языя. 19.39 — Международный 
дневник (повторно). 17.05 -  Изу
чим английский язык. 17.35 — Д о
кументальный фильм. 17.50 — Для 
школьников. Возрождения грузин
ских школ. 18.10 — Народное теор- 
честао. 13.35 — В редакцию при
шло письмо... 19.00 —  Объявления. 
19.05 — Актуальный «кран. 19.45- 
Вечерняя сказка. 20.00 —  Моамб-
20.35 -  Грузинский художествен 
ный фильм «К аникулы ». 21.45 -  
Веками храня... 22.00 — Время 
23.09 -< Ю ность. Телепрограмма.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.35 -  Художественный фильм 
«С вор а». 19.55 — Грузинский ху 
дожественный фильм «Большая 
зеленки долина». 12.15 -  Из о б 
менного фонда ЦТ. Программа до
кументальных фильмов. 13.00 -  
В полдень. 13.60 — Для абитури
ентов. Химия. 14.20 -  Докумен
тальный телефильм «В ор он ».
14.30 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества «Ц искара». Художествен
ный фильм «Белый Бим -  Чернот 
у х о » . 2-я серия (на грузинском 
языке). 15.50 — Информационный 
выпуск. 19.00 — Телекурс. Грузин 
ский язык. 19.30 -  Международ
ный дневник (повторно). 17.05 — 
Изучим английский язык. 17.85 — 
Документальный фильм. 17.30 — 
Для школьников. Возрождение гру
зинских школ. 13.10 — Народное 
творчество. 13.35 -  В редакции 
пришло пкеьмо... 19.00 — Объяв
ления. 19.05 — «Актуальный экран. 
19.45 — Вечерняя сказка. 20.00 — 
М оамбе. 20.35 — Грузинский ху
дожественный фильм «Каникулы». 
21.41 — Веками храня...

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 — «120 минут». 9.35 — Игра
ет С. Руднев (гитара). 9.15 -  
«Чеховски* страницы». Фильм- 
спектакль. 12.05 — Мультфильмы.
12.30 — «Только гол ос» . Фильм- 
концерт. 13.00 — «Г де  выход яз 
лабиринта?». Документа л ь н ы й 
фильм. 10.35 — «Советский патри
о т» . Киножурнал (Ц С Д С ) № 8 
19.45 — Конкурс детской песни ъ 
Болонье (И талия). 17.45 — «В оз
вращение в  десятый «А » . Д оку
ментальный фильм. 13.45 — «Л ит
ая: взгляд яэ М осквы ». 19.45 — 
Сегодня »  мире. 20.00 — Движе
ние без опасности. 20.30 — Моло
дое кино. О ф ильмах-дебютах В. 
Шукшина я А. Тарковского. 22.00— 
Время. 23.00 — Памяти А. А. Ах
матовой. 00.49 — Сегодня в чире. 
90.55 — Эстрадная программа.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.15 — Русские народные наеяк 
поет И. Акчаровя. 9.80 — «М ода, 
мода, мода — для ю ного народа». 
10.55, 12.10 — Французский язык.
11.15 — Концерт участников кон
курса оркестроі я  ансамблей рус
ских народных инструментов на 
приз нм. Н. Будашкяиа. 12.40 — 
«К огда сдаю т тор м оза». Худож е
ственный фильм. 18.55 —  За безо
пасность движения. 14.10 — пра
здник славянской письменности ■ 
Новгорода. 16.50 — Мультфильм. 
10.10 — «Семья Л есневсхих». Ху
дожественный телефильм. І -я  се
рия. 19.68 — «Я, конечно, вер
н у сь !..» . Документальный теле
фильм. 18.10 —  «О бида*. Худож е
ственный фильм. 20.06 — Реклама. 
10.19 — Из иай их фондов. Роман
сы П. И. Чайковского. 21.18 -  
Документальный фильм «Зазерка
лье». 21.89 — Народные мелодий. 
22.00 -  время. «8.00 -  «О бида». 
Художественный фнльм.
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